
В этом учебном году в москов-
ской школе № 1748 «Верти-
каль» на месте столовой поя-
вился школьный ресторан. 
И это не просто смена назва-
ния, а полное переосмысление 
процесса питания учащихся. 
В школьном ресторане «Уют-
ная Москва» уникальный 
дизайн: стены украшают изо-
бражения главных достопри-
мечательностей столицы — 
Кремль, МГУ имени Ломоно-
сова, «Москва-Сити». В инте-
рьере преобладают нежный 
голубой и белый тона. Появи-
лась удобная мебель, а еще 
уютные уголки с барными сту-
льями, где старшеклассники 
могут провести свободное 
время с планшетом, книгой 
или шахматами. 
— Продумывая вместе с на-
шими учениками дизайн-про-
ект, мы постарались сделать 
школьный ресторан макси-
мально привлекательным для 
детей. Даже баки для раздель-
ного сбора мусора подбирали 
симпатичные, — отметила 
директор школы № 1748 Та-
тьяна Банчукова.
Особое внимание уделили 
и посуде — она нарядного бе-
лого цвета и особой формы. 
Например, стандартные та-
релки для первых блюд заме-
нили на глубокие бульонни-
цы — они занимают меньше 
места и дольше сохраняют 
температуру супа. 
Но самое главное изменение, 
конечно, коснулось еды. По 
словам ответственного за ор-
ганизацию питания в школе 

№ 1748 Андрея Козлова, пита-
ние стало более разнообраз-
ным и полезным. 
— Дети получили возмож-
ность выбора из нескольких 

блюд. Например, на завтрак 
у них блинчики, к которым 
можно выбрать топинги, на 
обед куриный бульон или суп 
дня. В меню также в разные 

дни бывают сырники, гречне-
вая каша, картофель запечен-
ный, азу по-татарски, мясо по-
мексикански и другие блю-
да, — рассказал он.

Актуальное меню 
размещается на 
большом монито-
ре. С интересом 
его разглядывает 
ученик 2-го класса 
Леонид Каданцев. 
В итоге он выбира-
ет пиццу, омлет 
и чай с лимоном. 
— Я и раньше ел 
в школе, но не все 
нравилось. Когда 
открылся ресто-
ран, стало намного 

вкуснее! — поделился он. 
Пока Леонид с аппетитом ест 
свой завтрак, к зоне раздачи 
подходит ученица 11-го клас-
са Екатерина Терехина. 

— Теперь здесь кормят совсем 
как дома, ощущение, словно 
находишься в домашней об-
становке. Мы с подружками 
любим сюда приходить, тут 
уютно и очень вкусно, особен-
но супы! — отметила она. 
С ней согласна и ученица 6-го 
класса Татьяна Каданцева. Ее 
любимое блюдо — блинчики. 
— А к ним теперь мы можем 
сами выбрать джем или дру-
гую добавку. Раньше такой 
возможности не было, — го-
ворит Татьяна. 
Результат появления школь-
ного ресторана не заставил 
себя долго ждать — теперь де-
ти полностью съедают свои 
порции. А пустые тарелки — 
главная награда для поваров 
и поставщиков продуктов пи-
тания. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сегодня отмеча-
ется Междуна-
родный день 
школьного пи-
тания. «ВМ» от-
правилась в од-
но из образова-
тельных учреж-
дений столицы, 
чтобы узнать, 
чем потчуют 
учеников. 

Путепроводы улучшат 
транспортное сообщение
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о строительстве путепрово-
дов на пересечении МЦД-1 
и МЦД-3.

Сразу три путепровода соеди-
нят улицы Валаамскую и Ака-
демика Королева. 
— В результате у москвичей 
и гостей столицы появится до-
полнительная транспортная 
связь между севером и северо-
востоком города, увеличится 
пропускная способность улиц 
Академика Королева, Дубо-
вой Рощи, Милашенкова, 
Комдива Орлова, — написал 
Сергей Собянин в своем теле-
грам-канале.
Путепроводы строятся с уче-
том будущей высокоскорост-
ной магистрали Москва — 
Санкт-Петербург. 
— Также заранее готовим же-
лезнодорожную инфраструк-

туру для высокоскоростной 
магистрали, — добавил мэр 
столицы.
Он уточнил, что сейчас идет 
сооружение опор путепрово-
да через железнодорожные 
пути. Помимо этого, по проек-
ту проложат и реконструиру-
ют 5,1 километра дорог, вклю-
чая путепроводы со съездами 
с магистрали на улицу Мила-
шенкова и с Дмитровского 

шоссе на Валаамскую улицу, 
а также два надземных пеше-
ходных перехода на проекти-
руемой дороге — магистрали 
вдоль МЦД-3.
— Всего в этом году плани-
руем закончить работы на 
12 путепроводах, — сообщил 
Сергей Собянин.
Ранее мэр рассказал о планах 
усилить транспортную инте-
грацию Москвы и Подмоско-
вья. Сейчас в столице работа-
ют четыре диаметра с едины-
ми тарифами, средствами 
оплаты, стандартами безопас-
ности и комфорта. К 2030 году 
жителям будет еще удобнее 
подъезжать к станциям Мо-
сковских центральных диаме-
тров и метро.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Предприятия 
поделятся опытом
Сегодня в пространстве Мо-
сквы на Международной вы-
ставке-форуме «Россия» 
стартует серия мероприятий, 
посвященных столичной 
промышленности. Они прод-
лятся до 24 марта.

Всего запланиро-
вано около 30 ме-
роприятий. Все 
желающие смогут 
присоединиться 
к деловым встре-
чам с экспертами 
из ведущих мо-
сковских компаний, послу-
шать лекции о перспективных 
направлениях в промышлен-
ности, подготовке кадров, 
а также принять участие в те-
матических викторинах, кви-
зах и мастер-классах.
— Столица является локомо-
тивом развития экономики 
России по многим направле-

ниям, в том числе в промыш-
ленности, — подчеркнул заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам экономической поли-
тики и имущественно-земель-
ных отношений Владимир 

Ефимов (на фо-
то). — На выстав-
ке будут представ-
лены достижения 
столичных пред-
приятий.
Посетители уз-
нают, например, 
о развитии кабель-
ных производств, 

увидят в работе технику для 
лазерной резки и попробуют 
себя в роли наладчика обору-
дования на заводе микроэлек-
троники. Подробное расписа-
ние мероприятий опублико-
вано на сайте russia.russpass.
ru/#three.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Все гидроузлы в столице подготовили к предстоящему весеннему половодью, 
сообщил заместитель мэра города по вопросам жилищно-коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Бирюков. Талый сток будет штатно принят водохранилищами.
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образование

Вкусно, как дома
Школьные столовые превращаются в рестораны 
с разнообразными и полезными для детей блюдами

КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ НЕДВИЖИМОСТИ 
ВВЕЛИ В ЭКСПЛУАТАЦИЮ В МОСКВЕ С НА
ЧАЛА ГОДА, В ТОМ ЧИСЛЕ 888 000 КВАД
РАТНЫХ МЕТРОВ ЖИЛЬЯ. ГОДОВОЙ 
ПЛАН  ОКОЛО 8 000 000 КВАДРАТОВ. 

ЦИФРА ДНЯ

1 300 000

ТАТЬЯНА ХРЕМУЧКОВА
ЧЛЕН ЭКСПЕРТНОКОНСУЛЬТАТИВНОГО 
СОВЕТА РОДИТЕЛЬСКОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОСТИ ПРИ ДЕПАРТАМЕНТЕ 
ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ МОСКВЫ

Питание московских школь-
ников — самое продуманное 
и полезное. В 2021 году были 
приняты новые СанПиНы, 
в которых были прописаны 
более жесткие требования, 
например, к размерам порций. 
Увеличился перечень запре-
щенных продуктов. Сделан 
акцент на максимально здоро-
вое питание — предлагаются 
овощи, фрукты, салаты, 
уменьшено количество угле-
водных блюд. Выпечка стала 
более разнообразной, и в ней 
нет запрещенных ингредиен-
тов: арахиса, пальмового мас-
ла и других.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Меню включает 
несколько 
вариантов супов, 
второго, салатов, 
напитков

13 марта. Ученица 6-го класса школы № 1748 «Вертикаль» Татьяна Каданцева завтракает вместе со своим младшим братом Леонидом в школьном ресторане 
«Уютная Москва». Ребята выбрали из меню пиццу, омлет и чай с лимоном. Фото: Пелагия Замятина

Любовь к чтению
укрепляет семьи

Вспоминая о первой печатной книге, 
мы говорим вообще о значении книги 
и чтения для духовного и цивилизаци-
онного развития человека и всего об-
щества, о важности чтения для семьи 
и подрастающего поколения. О необ-
ходимости знать свою историю, ду-
ховные основы своей культуры. Рос-
сию называют православной страной, 
это не потому что все ее население ис-
поведует эту религию, а потому что 

основа нашей культуры — православие.
Образование должно идти в неразрывной связке с нрав-
ственным развитием и воспитанием личности. Человек, 
который обладает только знаниями и умениями, но не 
имеет нравственного стержня жизни, может оказаться до 
предела беспринципным, и его знания могут пойти только 
ему во вред. Даже самое великолепное 
и разностороннее образование, глубо-
кая осведомленность в том или ином 
направлении деятельности челове-
ка — медицинской, военной, аграр-
ной, сугубо научной, массмедийной 
и прочих сферах — могут быть опасны 
как самому человеку, так и всему обще-
ству. Или же ученик может вырасти че-
ловеком, который запутался в этой 
жизни, он не знает, к чему стремиться, 
как действовать. Он знает таблицу ум-
ножения, способен решить сложней-
шие задачи по химии или работает над 
созданием интеллектуальных машин, 
но не может отличить, где добро, а где 
зло, что черное, а что белое, потому что в детстве этому его 
не научили. Без нравственной основы все его умения, спо-
собности, знания не принесут добрых плодов. Для того что-
бы добро укоренилось и укрепилось в жизни ребенка, он 
должен иметь добрую почву — жизненное пространство, 
наполненное добрыми примерами, и в первую очередь со 
стороны родителей и преподавателей.
Мы должны помнить, что на формирование взглядов на 
вещи и культуру жизни ребенка влияют пример родите-
лей, та атмосфера, в которой растет ребенок. Если в семье 
старшие читают книги, то и ребенок будет иметь любовь 
к чтению, а совместное обсуждение прочитанной книги 
будет укреплять связь между всеми членами семьи, созда-
вать общую духовную и культурную обстановку.

Сегодня отмечается День православной книги. 
Дата установлена в память вышедшей в 1564 году 
в Москве первой печатной книги «Апостол», из-
данной диаконом Иваном Федоровым. 
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Ежедневный деловой выпуск

события и комментарии

Электробус третьего поколения 
приступил к работе в нашем 
городе. Машина стала еще удобнее 
для водителей и пассажиров ➔ СТР. 3

главная тема

Студенты Российской академии 
народного хозяйства отправили 
книги луганским детям. Акция 
проводится восьмой раз ➔ СТР. 4

литкафе

Праздник на улице книголюбов. 
Вышел двухтомник прозы писателя 
и редактора легендарной 
«Роман-газеты» Юрия Козлова ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

В проекте «Школьный 
ресторан» в Москве уже 
участвуют более 
200 школ. С его появле-
нием в меню добавилось 
более 15 новых блюд.
Благодаря произошед-
шим изменениям сейчас 
действует 12-дневное 
меню, в котором блюда 
не повторяются два дня 
подряд. Проводится 
конкурс среди школ Мо-
сквы на лучшую идею ре-
сторана, победитель по-
лучает 1 000 000 руб-
лей на реализацию свое-
го проекта. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ
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Повара пекут 
блины и днем 
и ночью
На Кузнецком Мосту в рам-
ках «Московской Маслени-
цы» впервые проходит блин-
ный марафон. Круглые сутки 
для гостей фестиваля имени-
тые повара пекут вкусные 
символы весны.

Выездная кухня расположи-
лась на площадке у ЦУМа. 
Звездные шефы и ресторато-
ры, среди которых Сергей 
Миронов, Андрей Махов, Ар-
тем Лапин, Александр Вол-
ков-Медведев, Артем Марти-
росов, меняются каждые че-
тыре часа.
— В общей сложности мара-
фон продлится 168 часов, — 
рассказали в оргкомитете 
«Московской Масленицы». — 
До вечера воскресенья, когда 
завершится фестиваль, гости 
могут в любое время дня и но-
чи попробовать блины, в том 
числе с необычными начин-
ками.
А 16 и 17 марта на фестиваль-
ной площадке, организован-
ной на рыбном рынке «Мо-
сква — на волне», пройдут ку-
линарные батлы. В поединке 
по выпеканию блинов встре-
тятся профессиональные по-
вара. У зрителей будет воз-
можность попробовать цар-
ские гречневые блины с сем-
гой и козьим сыром, блины со 
шпинатом и кальмаром в сли-
вочном соусе, овсяные блины 
с риетом из судака и другие 
кулинарные изыски.
— В соревнованиях также 
примут участие команды сту-
дентов из восьми вузов во гла-
ве с шеф-поварами, — добави-
ли в оргкомитете.
Победителей определит неза-
висимое жюри, в состав кото-
рого войдут посетители кули-
нарного поединка.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Участники олимпиады показали 
высокий уровень подготовки

Производитель терминалов 
побил рекорды экспорта

Московские школьники за-
воевали большинство наград 
Открытой олимпиады по про-
граммированию.

Столичные школьники полу-
чили на олимпиаде 66 дипло-
мов, 21 из них — первой сте-
пени, 27 — второй, 18 — тре-
тьей. 
Финал Открытой олимпиады 
по программированию прохо-
дил сразу на нескольких пло-
щадках в Москве, Липецке, 
Перми и Тегеране. В нем при-
няли участие более 400 стар-
шеклассников из России, Сер-
бии, Азербайджана, Китая, 
Болгарии, Ирана, Польши, 
Белоруссии и Таджикистана. 
Чтобы стать финалистами, им 
нужно было успешно пройти 
отборочный этап — выпол-
нить задачи, решением кото-
рых был исходный код про-
граммы на С++ и других язы-
ках программирования. 
В финале участникам в режи-
ме реального времени нужно 
было выполнить по четыре за-
дачи в двух турах. Ребята при-
думывали свои решения и пи-

сали коды, которые проверя-
ла специальная тестирующая 
система.
— На Открытой олимпиаде по 
программированию встреча-
ются ученики, не просто увле-
ченные информатикой, а име-
ющие глубокие познания 
и умения в этой области, — от-
метила заведующая кафедрой 
информатики специализиро-
ванного учебно-научного 
центра — школы-интерната 
имени А. Н. Колмогорова Мо-
сковского государственного 
университета имени М. В. Ло-
моносова Елена Андреева. — 
Задачи соревнования дей-
ствительно сложные. Однако 
уровень подготовки москов-
ских школьников позволяет 
справиться с ними. Участни-
ков, которые сейчас завоева-
ли дипломы, в будущем ждет 
учеба в ведущих вузах города 
и карьера в ИТ-отрасли.
Кстати, традиционно победи-
тели и призеры олимпиады 
при поступлении в вузы полу-
чат льготы.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Столичный производитель 
возглавил рейтинг россий-
ских экспортеров POS-
терминалов. Подробности 
рассказали вчера в Москов-
ском экспортном центре. 

Москва — признанный лидер 
среди мировых агломераций 
в области технологических 
сервисов и решений. Одно из 
востребованных новшеств — 
POS-терминалы. Это техниче-
ские устройства для приема 
платежей с помощью банков-
ских карт. Столичный произ-
водитель, занимающийся их 
выпуском, признан лучшим 
среди российских экспорте-
ров POS-терминалов по ито-
гам 2023 года. Объем зару-
бежных продаж компании 
в прошлом году значительно 
превысил экспорт других оте-
чественных предприятий. Вы-
ходить на зарубежные рынки 
и закрепиться на них столич-
ным компаниям помогает 
Московский экспортный 

центр (МЭЦ), курируемый Де-
партаментом предпринима-
тельства и инновационного 
развития столицы.
— При поддержке МЭЦ новых 
партнеров за рубежом нашли 
не только поставщики терми-
налов, но и производители 
3D-принтеров, тренажеров 
для обучения машинистов ме-
тро и другие предприятия, — 
сообщил гендиректор Мо-
сковского экспортного цен-
тра Виталий Степанов. — 
В этом году продолжим 
проводить деловые отрасле-
вые мероприятия для расши-
рения зарубежной сети пар-
тнеров бизнеса столицы. Так, 
объединенный стенд ИТ-
компаний и производителей 
оборудования откроется на 
выставках Gitex в Марокко 
и ОАЭ, Tibo в Беларуси, а так-
же Bengaluru Tech Summit 
в Индии, где экспозиция Мо-
сквы появится впервые.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Возрождение олимпий-
ского комплекса «Лужни-
ки» — один из приоритет-
ных проектов правитель-
ства Москвы. За послед-
ние годы здесь была 
проведена реконструкция 
Большой спортивной аре-
ны, ставшей главным ста-
дионом чемпионата мира 
по футболу 2018 года, по-
строены Дворец гимна-
стики Ирины Винер, Меж-
дународный центр самбо 
и центр бокса, Дворец во-
дных видов спорта.

кстати
Легендарный универсальный 
зал «Дружба» в «Лужниках», 
который в народе из-за формы 
формы здания прозвали «ра-
кушкой», открылся после се-
рьезной реконструкции. 
— Стояла задача сохранить 
внешний облик здания и пол-
ностью заменить его «на-
чинку», — отметил Сергей 
Со бянин. 
Теперь в спорткомплексе есть 
большой центральный зал 
и три многофункциональ-
ных — размером 36х18 ме-
тров. По периметру централь-
ного зала расположены четы-
ре трибуны и четыре ложи, 
а под ними — дополнитель-
ные телескопические трибу-
ны-трансформеры, которые 

выдвигаются одним нажати-
ем кнопки. Раньше это дела-
лось вручную и отнимало 
много времени.
— После реконструкции 
в нем, как и прежде, будут 
проводиться соревнования 
и тренировки по множеству 
видов спорта, но на самом со-
временном уровне. А первым 
крупным турниром станут 
Всемирные игры дружбы осе-
нью 2024 года, — сообщил 
глава города. 

Шикарные условия
Сергей Собянин также встре-
тился с советскими и россий-
скими спортсменами, которые 
занимались в разные времена 
в спортзале «Дружба». В их 

числе — олимпийская чемпи-
онка 2016 года по большому 
теннису Екатерина Макарова. 
— В «ракушке» я начинала 
свой путь в спорте, — подели-
лась она. — Сегодня зал очень 
преобразился, условия для за-
нятий теннисом и другими ви-
дами спорта шикарные!

Полезная медкарта
Каждый второй москвич уже 
получил доступ к электрон-
ной медицинской карте. 
Сергей Собянин отметил, что 
за четыре года электронная 
медкарта стала удобнее и ин-
формативнее. 
— К примеру, в детской до-
ступны сведения о прививках, 
справки о болезни, рекомен-

дации по освобождению от 
посещения школы и многое 
другое, — написал он в своем 
телеграм-канале.

Больше бюджетных мест
Вчера Сергей Собянин по ито-
гам заседания президиума 
правительства утвердил про-
грамму создания в колледжах 
10 тысяч дополнительных 
мест для москвичей.
— Она поможет примерно 
в 1,5 раза увеличить число вы-
пускников 9-х классов, посту-
пающих на бюджетные места 
в колледжи, — пояснил в сво-
ем телеграм-канале мэр сто-
лицы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Легендарный 
спортивный зал вновь открыт

Вчера мэр Мос-
квы Сергей Со-
бянин открыл 
после рекон-
струкции спорт-
зал «Дружба», 
рассказал 
об электронной 
медкарте и сде-
лал ряд других 
сообщений. 

день мэра

13 марта. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) на открытии зала «Дружба» пообщался с мастером спорта международного класса, заслуженным тренером России Александром Яковлевым (крайний 
слева), трехкратным чемпионом мира по борьбе самбо, чемпионом Европы Виктором Астаховым (второй слева) и тренером молодежной команды «Динамо» Викторией Кожиной (вторая слева от мэра)

Строительные компании активно 
приглашают на работу молодежь
Вчера в столице стартовал 
форум «Молодой специа-
лист — строитель будуще-
го». Он объединил студен-
тов, школьников, экспертов, 
представителей власти и ор-
ганизации одной из самых 
крупных индустрий в городе. 

Программа форума уже охва-
тила 13 городов России. В Мо-
скве она включает образова-
тельные и развлекательные 
мероприятия. Для главных 
участников — молодого поко-
ления, которое сейчас решает, 
куда идти и кем стать — орга-
низуют экскурсии на крупные 
строительные объекты столи-
цы, приглашают на круглые 
столы по важным вопросам 
стройотрасли, рассказывают 
о работе крупных компаний 
и предприятий. Словом, дела-
ют все, чтобы привлечь их 
в индустрию. А она на сегод-
ня — одна из самых мощных 
драйверов экономического 
развития не только Москвы, 
но и страны в целом.
— Задачи перед нашей стра-
ной стоят огромные: нужно 
построить жилье, дороги, мо-
сты, новые предприятия, при-
менять робототехнику. И мы 
завидуем тому, что вы будете 
делать после нас. Я желаю вам 
на этом форуме найти инфор-
мацию, которая даст ключ 
к сложной, трудной, но вели-
чайшей профессии строите-
ля, — обратился ко всем 
участникам форума замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам градостроительной поли-
тики и строительства Андрей 
Бочкарев.
Он рассказал, что в свое время 
сам решал, в каком професси-
ональном направлении дви-
гаться. И пошел по стопам от-
ца и деда, став в итоге потом-
ственным строителем. 

— После школы отец сказал 
мне: неважно, как будет разви-
ваться страна и какие вызовы 
ты встретишь, у тебя в руках 
должно быть ремесло, которое 
поможет жить интересно, 
быть востребованным, — рас-
сказал со сцены в «Манеже» 
Андрей Бочкарев. 
Заммэра пригласил школь-
ников и студентов сделать 
свой выбор, тем более что 
в отрасли сейчас ощущается 
нехватка кадров. Столичные 
вузы и колледжи готовы обу-
чать молодых людей самым 
разным профессиям. Строи-
тельной индустрии нужны 
инженеры, в том числе такой 
новой направленности, как 
инженеры цифрового произ-
водственно-технического от-
дела, проектировщики, архи-
текторы. Требуются и люди 

рабочих специальностей: 
маляры, штукатуры, отделоч-
ники и другие. 
— Те, кто работает у нас на 
стройплощадках, получают 
в среднем 90 тысяч рублей. 
Инженеры, которые выполня-
ют специализированные рас-
четы и сложные работы, полу-
чают больше, — добавил Ан-
дрей Бочкарев.
Привлекательными для моло-
дежи в последние годы стали 
колледжи. Здесь с первого 
курса проходят практику. Так, 
третьекурсница Московского 
колледжа архитектуры и гра-
достроительства Лера Тихо-
нова мечтает стать кадастро-
вым инженером. Свою прак-
тику готовится пройти уже 
этим летом. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

СЕРГЕЙ ЛЕВКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ 
МОСКВЫ

Для участников форума «Мо-
лодой специалист — строи-
тель будущего» организована 
ярмарка вакансий. На меро-
приятии заявлено порядка 
35 ведущих компаний столи-
цы, в том числе подведом-
ственных Стройкомплексу 
Москвы. В онлайн-режиме их 
представители проводят со-
беседования со всеми желаю-
щими, рассказывают о себе, 
о вакансиях и перспективах 
для молодых специалистов. 
Кроме того, на ярмарке в МВО 
«Манеж» обсуждается воз-
рождение и формирование 
студенческих отрядов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

13 марта. Студентка Московского колледжа архитектуры и градостроительства Лера Тихонова 
показывает приборы, необходимые в работе геодезиста. Фото: Александр Кочубей

Все важные отрасли столичной промышленности 
демонстрируют устойчивый рост

Пять ведущих вузов помогут просвещению 
горожан в области финансовой безопасности 

Вчера власти столицы на сес-
сии Российской ассоциации 
содействия ООН «Россий-
ские регионы и бизнес: 
Укреп ление повестки в обла-
сти устойчивого развития 
на период до 2030 года» 
представили лучшие мос-
ковские практики. 

За последние годы Москва соз-
дала запас прочности своей 
экономики. Вопросы и прин-
ципы устойчивого развития 
для российской столицы явля-
ются неотъемлемой частью 
федеральной, и даже шире — 
мировой повестки. Благодаря 
существующим программам 
и последовательным шагам 
городских властей, привлека-
тельному инвестклимату по-
казатели социально-экономи-
ческого развития мегаполиса 

показывают исключительно 
положительную динамику. 
— По итогам 2023 года по-
рядка 95 процентов наших 
расходов направлены именно 
на реализацию устойчивых 
проектов, — подчеркнула 
в ходе выступления замести-
тель руководителя Депар-
тамента экономической по-
литики и развития Москвы 

Зоя Викторова (на фото). — 
Двузначные темпы роста по 
итогам двух лет наблюдались 
во всех важных отраслях про-
мышленности, в том числе 
в фармацевтике, электрони-
ке, производстве продуктов 
питания. 
Большой эффект дает реали-
зуемый на предприятиях Мо-
сквы нацпроект «Произво-
дительность труда». К нему 
уже присоединилось более 
260 столичных компаний, 
а около 120 предприятий уже 
завершили проект. 
— После реализации пилот-
ных проектов непосредствен-
но на площадках производи-
тельность труда растет в сред-
нем на 40 процентов, — доба-
вила Зоя Викторова.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

21 марта в Москве пройдет 
День финансовой грамотно-
сти. Об этом вчера сообщила 
министр правительства 
Москвы, руководитель 
столичного Департамента 
финансов Елена Зяббарова.

Впервые День финансовой 
грамотности пройдет сразу на 
пяти площадках в разных рай-
онах столицы.
— Свои двери для москвичей 
откроют ведущие вузы: Фи-
нансовый университет при 
правительстве Российской 
Федерации, Московский госу-
дарственный университет 
имени Ломоносова, Нацио-
нальный исследовательский 
университет «Высшая школа 
экономики», Российский эко-
номический университет 
имени Плеханова и Россий-

ская академия народного хо-
зяйства и государственной 
службы, — рассказала Елена 
Зяббарова. — Это наши дру-
зья и партнеры в области фи-
нансового просвещения. 
Также руководитель Департа-
мента финансов отметила, 
что темы и форматы меропри-
ятий специально подобраны 
для участников разных воз-
растных категорий. 
Так, например, на площадке 
главного вуза страны, МГУ, 
расскажут, как эффективно 
управлять личным бюджетом, 
и научат пользоваться совре-
менными финансовыми тех-
нологиями. Люди старшего 
возраста разберут юридиче-
ские нюансы при составлении 
договора пожизненной рен-
ты, а участники помладше по-
знакомятся с основами совре-

менной экономики и с базо-
выми правилами инвестиро-
вания. 
В Российском экономическом 
университете имени Плеха-
нова в этот день можно будет 
узнать, как быстро распоз-
нать финансовых мошенни-
ков, а закрепить полученные 
знания участники смогут на 
практике в интеллектуально-
развлекательной игре «Се-
креты финансовой безопас-
ности». 
Все мероприятия, которые 
пройдут в рамках Дня финан-
совой грамотности, бесплат-
ные. Но чтобы принять в них 
участие, необходимо пройти 
предварительную регистра-
цию на сайте moscow-fi nance.
timepad.ru.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru
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Власти потратят триллионы 
рублей на социальную сферу

Вчера было опубликовано 
интервью президента России 
Владимира Путина с журна-
листом и телеведущим Дми-
трием Киселевым. «ВМ» вы-
делила высказывания главы 
государства. 

Владимир Путин отметил, 
что бюджетных средств до-
статочно для выполнения тех 
задач и поручений, которые 
были сформированы по ито-
гам Послания Федеральному 
Собранию. 
— Больше того: во-первых, 
это все сверстано в результате 
кропотливой работы эксперт-
ного сообщества, специали-
стов правительства, админи-
страции, — сказал глава госу-
дарства. — Все полностью 
вписывается в бюджетные 
правила и на самом деле но-
сит достаточно консерватив-
ный характер, потому что не-
которые эксперты считают, 
что доходов должно быть и бу-
дет больше. А значит, нужно 
было бы запланировать 
и большие расходы, потому 
что это напрямую должно от-
ражаться на перспективах 
развития экономики.
По словам Владимира Пути-
на, в ближайшие шесть лет 
власти планируют потратить 
на меры поддержки семей 
с детьми до 14 триллионов 
руб лей. Это одно из направле-
ний по демографическому 
стимулированию населения.
— Направлений поддержки 
семей с детьми очень много: 
начиная от общесоциаль-
ных — строительство или ре-
новация детских садов, строи-
тельство новых школ, ремонт 
старых школ, приведение их 
в порядок в соответствии 
с требованиями сегодняш-
него дня — до поддержки жен-
щин от беременности до 
18 лет ребенка. Ведь у нас поч-
ти 400 тысяч женщин сейчас 
получают пособие. Это прак-
тически каждая третья жен-
щина, которая ждет ребенка. 
И десять с лишним миллионов 
детей получают пособие. Это 
серьезная вещь, — отметил 
Путин.
Президент обратил особое 
внимание на то, что система 
обеспечения материнским ка-
питалом будет продолжена. 
В том числе принимаются ре-
шения по поводу выплаты 
450 тысяч рублей на семью за 
третьего ребенка для погаше-
ния ипотечного кредита. 
— Мы сохранили льготы по 
ипотечному кредиту для се-
мей с детьми, — рассказал Пу-
тин. — В общем, целый набор 
по очень разным направлени-
ям с целью поддержать семьи. 
Конечно, вы уже упоминали 
об этом (президент обраща-
ется к Дмитрию Киселеву. — 
«ВМ»), в этом и борьба с бед-
ностью, потому что, конечно, 
семьям с детьми гораздо 
сложнее, чем тем семьям, где 
детей нет. Это понятно, 
расходы-то большие. Тем не 
менее все-таки по этому на-
правлению нам многое уда-
лось сделать.
Он подчеркнул, что по на-
правлению борьбы с бедно-
стью властям многое удалось 
сделать. Например, 20 лет на-
зад за чертой было 29 процен-
тов населения — это 42 мил-
лиона человек. Сейчас пока-
затель составляет 9,3 процен-
та и 13,5 миллиона жителей.
— Конечно, нам нужно сде-
лать все для того, чтобы сни-
зить хотя бы до семи процен-
тов. А для многодетных се-
мей — там более скромный 
показатель, но и он должен 
быть увеличен, — сказал 
 Путин.
По словам президента, рас-
пределение налогового бре-

мени должно быть справедли-
вым. Это поможет в решении 
общенациональных задач. 
Киселев упомянул, что среди 
проектов, которые планиру-
ют реализовать в стране, есть 
очень амбициозные. Напри-
мер, трасса от Сочи до Джубги 
длиной в 130 километров, из 
которых 90 — тоннели.
— Людям необходима эта 
трасса. Ведь семьям с детьми 
не доехать до Сочи на маши-
нах. Все где-то в районе 
Геленд жика, Новороссийска 
и останавливаются, потому 
что трасса тяжелая очень — 
серпантин. Там существует 
несколько вариантов строи-
тельства. Мы буквально на 
днях будем это обсуждать, 
в ближайшие несколько дней: 
или делать до Джубги, или 
сначала делать от Джубги до 
Сочи, — сообщил президент.
Путин поделился и забавной 
историей, связанной с этой 
дорогой.
— Я, когда обсуждал с члена-
ми правительства, — как из-
вестно, Минфин всегда такой, 
в хорошем смысле, скупердяй, 
всегда очень консервативно 
относится к тратам, и то ми-
нистр финансов (Антон Силу-
анов. — «ВМ») мне сказал — 
почти дословно: «Против 
строительства этой дороги те, 
кто ни разу по ней сегодня не 
проехал», — сказал Владимир 
Путин. 
Масштабные санкции, кото-
рыми пытается «задушить» 
Россию Запад, кажется, не ра-
ботают так, как хотелось бы 
нашим «друзьям».
— Экономика растет — это же 
факт, причем факт, который 
зафиксирован не нами, а меж-
дународными экономически-
ми, финансовыми организа-
циями, — сказал Путин. — Мы 
действительно по паритету 

покупательной способности 
обогнали Федеративную Ре-
спублику Германия, заняли ее 
место — пятое место — среди 
крупнейших экономик мира. 
Экономика Германии сокра-
тилась, по-моему, на 0,3 про-
цента за прошлый год, а мы 
выросли на 3,6 процента. На 
небольшой процент выросла 
Япония. Но если все будет раз-
виваться такими же темпами, 
как сегодня, то у нас есть все 
шансы занять место Японии 
и стать четвертой экономи-
кой мира, причем в недалекой 
перспективе. 

По словам президента России, 
еще много нужно сделать для 
того, чтобы не только по пари-
тету покупательной способ-
ности, но и по ВВП на душу 
населения у нас была достой-
ная позиция. Но структура 
экономики должна меняться, 
чтобы она стала гораздо более 
эффективной, современной 
и инновационной. 
Президент отметил, что нет 
необходимости создавать ми-
нистерство или орган борьбы 
против санкций, который бы 
занимался их отражением.
— Мы анализируем — прави-
тельство, Центральный банк, 
Совет Безопасности, — ана-
лизируем все, что делают на-
ши недруги, — сообщил Пу-
тин. — Многое ведь делается 
даже не по политическим и не 
по военным соображениям, 
хотя аргументируется этим, 
а делается просто по сообра-
жениям конкуренции…
По его словам, Россия приспо-
собилась к экономическому 
давлению со стороны Запада. 
Это отражено в результатах, 
которых добилась страна, 
в том числе на СВО. Он отме-
тил, что Запад пытается втя-
нуть нас в гонку вооружений.  
— Здесь нужно, чтобы на каж-
дый вложенный в оборонку 
рубль мы получили макси-
мальную отдачу. <...> Не бу-
ду ссылаться на нашу стати-
стику — сошлемся на Сток-
гольмский институт: в про-
шлом году у нас оборонные 
расходы составляли четыре 
процента, а в этом году — 
6,8, то есть мы подросли на 
2,8 процента. В принципе, это 
заметный рост, но абсолютно 
некритический, — отметил 
Путин.
Президент объяснил, что во-
енные расходы помогают 
«двигать» экономику. 

— Хотя, повторяю, 
современная обо-
ронная отрасль 
у нас хороша тем, 
что она не просто 
о п о с р е д о в а н н о 
влияет на граждан-
ские отрасли про-
изводства, но и са-
ма, используя ин-
новации, нужные 
для обороны, ис-
пользует эти инно-
вации для произ-
водства граждан-

ской продукции, — заметил 
президент. 
По словам президента, Дон-
басс был и остается промыш-
ленно развитым регионом.
— Сколько Советский Союз 
вложил в этот регион, в его 
угледобывающую отрасль, 
в металлургическую отрасль! 
<...> Что касается Новорос-
сии, это регион с ярко выра-
женным развитым сельским 
хозяйством. Здесь мы будем 
делать все для того, чтобы 
поддерживать и традицион-
ные сферы деятельности, 
и новые, которые органично 
вписываются в эти регионы 
и в желание людей их разви-
вать, — сказал президент.
Он отметил, что, к сожале-
нию, от потерь никуда не 
деться.
— Если мы бросим сегодня 
этих людей, то завтра наши 
потери могут возрасти много-
кратно, и у наших детей не бу-
дет будущего, потому что мы 
будем чувствовать себя неуве-
ренно, будем являться стра-
ной третьего-четвертого сор-
та, с нами никто не будет счи-
таться, если уж мы сами себя 
не можем защитить. И по-
следствия могут быть ката-
строфическими для россий-
ской государственности, — 
заявил Владимир Путин.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ 
h.pliev@vmdaily.ru

13 марта. Президент России Владимир Путин (слева) дает интервью журналисту и телеведущему 
Дмитрию Киселеву

Правдивый фильм 
об ополченцах 
Вчера в Музее Победы состо-
ялся предпоказ фильма 
«По зову сердца», посвящен-
ного подвигу Московского 
народного ополчения в Ве-
ликой Отечественной войне. 

«По зову сердца» — первый 
оте чественный фильм, посвя-
щенный подвигу Московско-
го народного ополчения. 
83 года назад почти 200 тысяч 
москвичей — простых горо-
жан, работников заводов, 
преподавателей, научных со-
трудников институтов и дру-
гих — в составе 16 дивизий 
ополчения ушли на фронт, 
чтобы отстоять свой город. 
Многие потомки этих героев 
принимали участие в съемках 
фильма. 
Съемки стартовали 3 июля 
2022 года. В этот день 
в 1941 году Сталин обратился 
к гражданам Советского Со-
юза, назвав соотечественни-
ков «братья и сестры», и при-
звал встать на защиту Роди-
ны. Съемки проходили в Мо-
скве и в местах ожесточенных 
боев ополченцев. Основной 
этап прошел на натурной пло-
щадке студии «Военфильм» — 
кинокомплексе «Военфильм-
Медынь» в Калужской обла-
сти. Там, на территории пло-
щадью свыше 160 гектаров 
построили масштабные деко-
рации, линии советских и не-
мецких окопов, блиндажи 
и землянки, ангары с военной 
техникой. Возможности пло-
щадки позволяли применять 
пиротехнические решения 
любой сложности. 
Народный артист России, ге-
неральный директор студии 
«Военфильм» Игорь Угольни-
ков отметил, что у него к под-
вигу ополченцев «свое, лич-
ное отношение». 
— 7 октября 1941 года под Мо-
сквой погиб мой дед, ушед-
ший на войну в составе Пер-
вой дивизии народного опол-
чения. Я хотел снять эту кар-
тину еще и для того, чтобы 

донести до сегодняшнего зри-
теля правду о тех мирных лю-
дях, которые встали на защи-
ту своего любимого города. 
О тех, кто ценой собственной 
жизни защитил Москву, — 
сказал он. 
Игорь Угольников стал также 
продюсером и режиссером-
постановщиком картины. По 
его словам, фильм «По зову 
сердца» — это попытка понять 
то поколение, чьи портреты 
мы носим на шествиях «Бес-
смертного полка». 
Четырехсерийную картину 
можно будет посмотреть уже 
15 марта на платформах он-
лайн-кинотеатров. 
Фильм снят при поддержке 
Института развития интерне-
та. Роли в нем исполнили 
Александр Коршунов, Сергей 
Маховиков, Андрей Некрасов, 
Владислав Миллер, Анна 
Большова, Марина Лебедева, 
а также сам Игорь Угольников 
и другие актеры. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Увековечили подвиг 
героев-молодогвардейцев 
Вчера в районе Кунцево от-
крыли памятник героям-мо-
лодогвардейцам, совершав-
шим подвиги в Великую Оте-
чественную войну. 

Монумент установлен Россий-
ским военно-историческим 
обществом по поручению пре-
зидента России Владимира 
Путина. Памятник открыли 
в сквере на Молодогвардей-
ской улице, тоже названной 
в честь героев «Молодой гвар-
дии». Еще в 1962 году при уча-
стии матери Олега Кошевого, 
одного из руководителей со-
ветской подпольной антифа-
шистской комсомольской ор-
ганизации, в сквере заложили 
камень на месте будущего мо-
нумента. Однако за многие 
годы сам памятник так и не по-
явился. 
— С тех пор изменилась стра-
на, а кто-то даже попытался 
поменять отношение к безус-
ловному, невообразимому по 
сегодняшним меркам подви-

гу десятков молодых ребят 
комсомольского, по сути 
школьного, возраста, кото-
рые организовали в городе 
Краснодон подпольную орга-
низацию, — отметил в ходе 
церемонии открытия мону-
мента председатель Россий-
ского военно-исто рического 
общества, помощник прези-
дента России Владимир Ме-
динский. 
Сегодня многие современные 
молодогвардейцы работают 
волонтерами на освобожден-
ных территориях и, по словам 
председателя Мосгордумы 
Алексея Шапошникова, «с че-
стью несут знамя победы на-
ших предков». 
— Никто не забыт и ничто не 
забыто. И не забыт подвиг ге-
роев-молодогвардейцев. На-
ше поколение воспитывалось 
на этом подвиге, на подвиге 
наших дедов и прадедов, кото-
рые были участниками Вели-
кой Отечественной войны, — 
сказал Алексей Шапошников.

По словам председателя ко-
миссии Мосгордумы по куль-
туре и массовым коммуника-
циям Евгения Герасимова, 
жители района Кунцево ак-
тивно поддерживали идею 
установки памятника. 
В подпольной комсомольской 
организации «Молодая гвар-
дия» участвовал 71 человек, 
из них 55 погибли. Самому 
младшему молодогвардейцу 
тогда едва исполнилось 14 лет. 
На счету организации было не-
сколько удачных операций, 
в том числе освобождение де-
сятков военнопленных и унич-
тожение документов 2 тысяч 
земляков, которых собирались 
отправить на принудительные 
работы в Германию. 
Аресты молодогвардейцев на-
чались 1 января 1943 года. 
Подпольщиков, которых уда-
лось захватить, фашисты под-
вергли изощренным пыткам, 
а потом казнили. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

13 марта. Председатель Мосгордумы Алексей Шапошников выступает на открытии памятника 
героям-молодогвардейцам. Фото: Екатерина Алексеева

Уже в этом году начнется по-
ставка техники с более совре-
менной формой бампера, ка-
пота, габаритных и противо-
туманных фар. Это будет тре-
тья версия московского 
электробуса, который по-

стоянно совершенствуется. 
На улицы города выйдут са-
мые новые машины россий-
ского производства — они 
сделаны на Ликинском авто-
бусном заводе. 
Первый образец нового элек-
тробуса уже эксплуатируется 
на северо-востоке столицы на 
маршруте № 154 протяженно-
стью 16 километров, который 
связывает десять районов го-
рода. По словам генерального 
директора ГУП «Мосгор-
транс» Николая Асаула, об-
новленная модель уже полу-
чает положительные отзывы 
от пассажиров и водителей.
— У этого электробуса новый 
дизайн, запас хода увеличил-
ся на 10 километров по срав-
нению с предыдущими моде-
лями и достигает сегодня 
90 километров, в салоне 
30 посадочных мест, а всего 
в нем могут удобно разме-
ститься до 85 пассажиров, — 

отметил Николай Асаул. — 
С момента первого выхода на 
маршрут он прошел уже две 
тысячи километров.
Глава «Мосгортранса» отме-
тил, что модель отличается 
повышенным уровнем ком-
форта. Так, ход электробуса 
стал еще более плавным, 
а в салоне поддерживается 
комфортный уровень темпе-
ратуры, который регулирует-
ся с учетом актуальной пого-
ды на улице. Кроме того, 
в электробусах работают уже 
привычные современные сер-
висы для комфортных поез-
док: в салоне можно зарядить 
телефон, медиаэкраны пока-
зывают полезную информа-
цию о маршруте. Для колясок 
и велосипедов есть накопи-
тельная площадка, а для мало-
мобильных пассажиров пред-
усмотрены откидная аппа-
рель и кнопки вызова водите-
ля. Безопасность в транспорте 

обеспечивают установленное 
внутри и снаружи электробу-
са видеонаблюдение, навига-
ционные комплексы, анти-
блокировочная тормозная 
система и другое оборудова-
ние. Важно также, что бата-
реи электробусов полностью 
герметичны и защищены от 
любых изменений погоды.
— От Ликинского завода пла-
нируем получить в этом году 
200 единиц электробусов, 
из них 100 будут работать в ав-
топарке «Чертаново», еще 
100 — в северо-восточном фи-
лиале, — обозначил перспек-
тивы Николай Асаул.
Всего в 2024 году в столицу по-
ступит более 800 единиц ин-
новационной техники. Пла-
нируется, что к 2030 году чис-
ло электробусов на марш-
рутах столицы достигнет 
5,3 тысячи.
Сегодня парк электробусов 
Москвы насчитывает око-

ло 1,5 тысячи экологичных 
машин на 120 маршрутах. 
В 2023 году они вышли еще на 
39 новых маршрутов протя-
женностью более 450 кило-
метров.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Новая модель электробуса 
комфортнее предыдущих
Вчера Департа-
мент транспорта 
и развития до-
рожно-транс-
портной ин-
фраструктуры 
Москвы презен-
товал новую 
модель элек-
тробуса.

транспорт

13 марта. Водители ГУП «Мосгортранс» Лилия Архипова и Михаил Ванюков на презентации новой модели электробуса. Экологичная машина получила обновленный 
дизайн и улучшенные характеристики, в том числе больший запас хода по сравнению с предыдущими версиями. Фото: Наталья Шатохина

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ТРАНСПОРТА И РАЗВИТИЯ ДОРОЖНО
ТРАНСПОРТНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ 
ГОРОДА

Правительство Москвы заку-
пает самый современный под-
вижной состав российского 
производства по поручению 
мэра Москвы Сергея Собяни-
на. Заменяем автобусы 
на электробусы, чтобы поезд-
ки москвичей становились еще 
комфортнее, а негативное вли-
яние на экологию снижалось. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 8

важно
В интервью Владимир 
Путин ответил и насчет 
проведения ядерных ис-
пытаний. По его словам, 
хоть и есть договор о за-
прете испытаний подоб-
ного рода, который не ра-
тифицировали Соеди-
ненные Штаты Америки, 
наша страна к ним техни-
чески готова. Но, как от-
метил президент России, 
даже в трудные моменты 
на фронте не было необ-
ходимости применять 
средства массового по-
ражения. 

СЕРГЕЙ МАХОВИКОВ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ АРТИСТ РОССИИ, 
ИСПОЛНИТЕЛЬ РОЛИ В ФИЛЬМЕ 
ПО ЗОВУ СЕРДЦА

Многие артисты во время съе-
мок фильма говорили: «Как же 
это тяжело: сапоги, оружие, 
из окопа выскочил, побе-
жал — опять дубль...» 
А я всматриваюсь в лица опол-
ченцев и думаю — как же тя-
жело было тогда им! 
Мы проживали эту жизнь 
в фильме «По зову сердца», 
но это несравнимо с тем, что 
вытерпели наши деды и пра-
деды, несравнимо с тем, что 
они вынесли на своих плечах, 
тем самым приблизив вели-
кую Победу. Я благодарен 
Игорю Угольникову за воз-
можность участвовать в этом 
проекте. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Экономика 
страны растет, 
и это факт, 
зафиксированный 
не нами
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Тонны гуманитарной помощи 
собрали за короткий срок 

Посылки комплектуют сту-
денты и преподаватели Ин-
ститута государственной 
службы и управления (ИГСУ) 
Российской академии народ-
ного хозяйства и государ-
ственной службы при прези-
денте РФ (РАНХиГС), которые 
являются участниками патри-
отического движения «Ла-
дошки добра».
— Сейчас мы собрали боль-
шую партию детских книг, ве-
щей, медикаментов первой 
необходимости и продук-
тов, — рассказывает директор 
программ факультета журна-
листики ИГСУ РАНХиГС Нина 
Кайзерова. — Мы стараемся 
отправлять все самое лучшее.
Она отмечает, что сейчас 
у жителей новых регионов 
особым спросом пользуется 
детская литература, выпу-
щенная на русском языке.
— Большинство книг в посыл-
ках — с иллюстрациями, что-
бы ребятам было приятно 
и интересно брать их в ру-
ки, — добавляет Кайзерова. 
Из медикаментов участники 
движения выбирают предме-
ты первой необходимости.
— Туда входят бинты, пере-
кись водорода, хлоргексидин, 
пенталгин — в общем, все то, 
что даже ребенок знает как ис-
пользовать, — объясняет ди-
ректор программ.

На данный момент добро-
вольцы президентской акаде-
мии собрали более 29 боль-
ших коробок, наполненных 
гуманитарной помощью.
— Мы точно не знаем, сколько 
весят все наши посылки, но, 
думаю, тонна точно есть, — 
говорит Нина Кайзерова. 
Первая поставка гумпомощи 
от академии в этом году прой-
дет по инициативе атамана 
Всероссийского казачьего об-
щества генерала Виталия Куз-
нецова.
— Мы привезем посылки 
в ЛНР на базу казачьих добро-
вольческих отрядов, — рас-
сказывает Кайзерова. — Они 
рассортируют все пришедшее 

товары и развезут по домам 
нуждающимся. 
Акция по сбору гуманитарной 
помощи в ИГСУ РАНХиГС про-
водится уже в восьмой раз. 
Началось это, по словам Нины 
Кайзеровой, два года назад, 
после создания патриотиче-
ского объединения «Ладошки 
добра». 
Сегодня в этом движении 
участвует множество студен-
тов. Они не только приносят 
вещи для посылок, но и помо-
гают раскладывать все по ко-
робкам.
— Помимо всего прочего мы 
писали письма жителям Дон-
басса, — рассказывает третье-
курсница факультета журна-

листики ИГСУ РАНГХиГС Ан-
на Псюк. — И нам даже при-
ходили ответы. 
По словам студентки, в апреле 
прошлого года они с «Ладош-
ками добра» пытались под-
держать словом жителей но-
вых регионов.
— В августе мне пришел от-
вет, но в социальных сетях. 
Отклик был поздно, потому 
что письма с посылками не 
удавалось доставить бы-
стрее, — говорит Анна. — Мне 
написал парень со словами 
благодарности за помощь. Мы 
до сих пор общаемся.
Анна добавляет, что ей и ее 
сверстникам нравится такая 
акция.

— Она действительно нахо-
дит отклик у многих наших 
студентов и сотрудников, — 
отмечает Анна Псюк. — Ни-
кто здесь не помогает прину-
дительно, среди нас только 
добровольцы. 
В президентской академии 
добавили, что все помогают 
по мере возможностей.
— Кто-то приносит одежду, 
кто-то домашние закрутки, 
варенье, например, — гово-
рит Нина Кайзерова. — Кто 
чем может, тем и помогает. 
Главное, что нас окружает та-
кое большое количество не-
равнодушных людей.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

ВЛАДИМИР СИЛКИН
ДЕКАН ФАКУЛЬТЕТА ЖУРНАЛИСТИКИ 
ИГСУ РАНХИГС, АКАДЕМИК РАЕН, 
ДОКТОР ПОЛИТИЧЕСКИХ НАУК

Акция по сбору гуманитарной 
помощи у нас проводится уже 
два года. Сотрудники институ-
та и студенты в короткие сроки 
успевают собрать большие 
посылки с медикаментами, 
продуктами питания, одеждой, 
литературой и канцелярией. 
В следующий раз эта акция со-
стоится в мае, в честь Дня По-
беды. Собранные вещи и про-
дукты жителям новых террито-
рий отвезут члены байкерско-
го клуба «Ночные волки». 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В Российской 
академии народ-
ного хозяйства 
и государствен-
ной службы 
при президенте 
России собира-
ют гумпомощь 
жителям ЛНР. 
«ВМ» узнала, 
что приносят 
студенты.

сVои люди

Собака лает — 
караван идет

Призываю всех не вестись на «интер-
нет-перемоги», которые активно раз-
гоняет наш враг, — особенно в сетке 
своих (или отдельных «как бы на-
ших») телеграм-каналов. Взятие дере-
веньки в три дома, от которых оста-
лись одни печные трубы, выдается ед-
ва ли не за победу в сражении уровня 
Сталинградской битвы. А очередная 
вылазка вырусей из «тик-ток-войск», 

подконтрольных ГУР Украины, — за рейд Ковпака по Кар-
патам. В ту же копилку — раздувание любой новости, 
которая льет воду на мельницу украинских ЦИПСО. Са-
молет упал? Перемога! Магазин в Белгороде поразили 
дроном? Велика перемога! При этом как бы за скобками 
остается трещащий по швам фронт, десятки единиц со-
жженной хваленой западной техники, сотни ежедневно 
«могилизируемых» украинских солдат, загнанных «на 
ноль» под дулами автоматов.
Но в этом и заключается главная цель 
кукловодов всех этих ресурсов — по-
селить в сердцах русских людей страх 
и неуверенность, заставить их опу-
стить руки. К сожалению, не бывает 
войны без потерь. И танки наши (да 
и, как показали последние дни — абсо-
лютно любые, даже самые распиарен-
ные на весь мир «вундерваффе») го-
рят. И самолеты падают. И ПВО не 
всегда может перехватить абсолютно 
все цели в небе. И каждая новость об 
очередном взятом населенном пункте 
оплачена кровью и потом наших бой-
цов. Но это не значит, что надо заво-
рачиваться в простыню и ползти в сторону ближайшего 
кладбища, параллельно посыпая голову пеплом. Не веди-
тесь на откровенную ложь и передергивание фактов — 
в этом украинские информшулеры поднаторели. Да 
и учителя у них были что надо — такие, что персонажи 
романа «1984» Оруэлла обзавидовались бы.
Как пережить эти постоянные информационные атаки? 
Во-первых — меньше эмоций. Помните, что именно на 
эмоциях ловят людей мошенники всех мастей, используя 
методы так называемой социальной инженерии. И тут 
махинаторы из ЦИПСО ничем не отличаются от желаю-
щих получить заветный CVV-код с вашей банковской кар-
ты. А самое главное — надо просто дальше спокойно де-
лать свою работу. Помните поговорку: «Собака лает — ка-
раван идет». Пусть ЦИПСОшные псы надрываются и ис-
ходят пеной. А мы продолжим, кто — писать статьи про 
наших героев, кто — стоять за прилавком магазина, 
а кто — работать у станка. А еще — помогать ребятам за 
ленточкой: вязать носки и шить толстовки, паять платы 
для дронов, лить окопные свечи, закупать продукты, ле-
карства и делать еще миллион нужных для фронта вещей.
Паника — наш главный враг. Мы все, хотели того или нет, 
давно уже на войне. И по сути — такие же бойцы пусть ты-
лового, но фронта. Поэтому реагируйте, пожалуйста, на 
все информационные потуги врага адекватно. А их будет 
еще много — чем сложнее у ВСУ будет ситуация на фрон-
те, тем больше фейков и вбросов будет идти в российское 
информпространство. А мы просто должны продолжать 
делать свое дело, приближая нашу общую Победу. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСЕЙ 
ЗЕРНАКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Будущие выпускники поедут 
восстанавливать регионы
Студенты Московского энер-
гетического института рас-
сказали о своей готовности 
после окончания учебы вы-
езжать в новые регионы 
страны. 

Магистрант кафедры инже-
нерной теплофизики Павел 
Поляков совсем скоро окон-
чит вуз. Пока он пишет работу 
по жидким металлам и элек-
тровихревым течениям. 
В планах — применять свои 
знания на практике в новых 
регионах России. Там сейчас 
очень нужны специалисты, 
в том числе молодые, готовые 
помогать восстанавливать 
разрушенную в результате 
вражеских обстрелов инфра-
структуру.
— Уверен, что на новых тер-
риториях России будут рабо-
тать современные предприя-
тия, в первую очередь — в гор-
нометаллургическом секторе. 
Свои умы и руки там точно 
будут востребованы, — отме-
чает молодой человек.
Павел Поляков пристально 
следит за тем, как разворачи-
ваются события в зоне специ-
альной военной операции. 
Уже год его отец за «ленточ-

кой» помогает освобождению 
территорий.
— Донбасс — один из уни-
кальных и богатых природны-
ми ресурсами регионов, — го-
ворит он. — И они должны 
работать на всю Россию. Мы, 
молодые люди, готовы по-
мочь в восстановлении ин-
фраструктуры заводов и пред-
приятий.
Второкурсник вуза Кирилл 
Алешин тоже проводил свое-
го отца на фронт. Связь дер-
жат изредка, но за новостями 
парень следит неустанно — 
беспокоится за родного чело-
века. Радовать старается хо-
рошими оценками и достиже-
ниями. Тем более что вуз под-
держивает студентов, чьи 
родные сейчас находятся в зо-
не СВО. 
Не остаются в стороне и сами 
студенты — организуют гума-
нитарные миссии для бойцов, 
собирая нужные на фронте 
вещи. Первокурсник НИУ 
«МЭИ» Артем Рощенко еще во 
время учебы в школе был ини-
циатором сбора и отправки 
посылок для солдат. В короб-
ки, как правило, старались по-
ложить самое нужное: носки, 
термобелье, бинты, медика-

менты — аспирин и обезболи-
вающие. К каждой из них про-
сил своих одноклассников, 
а теперь — однокурсников, 
написать письма с добрыми 
словами для тех, кто сейчас 
находится на передовой.
— Так стараемся поддержать 
дух солдат, — говорит Артем 
Рощенко.
Ребята уверены: помогать 
фронту нужно продолжать.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

НИКОЛАЙ РОГАЛЕВ
ДОКТОР ТЕХНИЧЕСКИХ НАУК, 
РЕКТОР НИУ МЭИ
Мы стараемся окружить вни-
манием всех наших студентов, 
в том числе и тех, чьи родите-
ли или другие родственники 
сейчас находятся в зоне про-
ведения специальной воен-
ной операции. Это касается 
помощи в решении ряда бы-
товых вопросов и вопросов, 
связанных с учебной деятель-
ностью. Стараемся вовлечь 
ребят в общественную, науч-
но-инновационную, культур-
ную и патриотическую дея-
тельность. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

28 февраля. Студенты Национального исследовательского университета «МЭИ» отправляют 
гуманитарную помощь в зону проведения СВО. Фото: Василиса Чернявская

12 марта. Студентка 3-го курса факультета журналистики ИГСУ РАНХиГС Анна Псюк комплектует посылку с медикаментами для отправки жителям Луганской Народной 
Республики в рамках акции по сбору гумпомощи. Фото: Наталья Шатохина

Стоя на пороге глобальных изменений, 
наша страна готова их встречать 

Лучшие артисты столицы регулярно проводят 
выступления на новых российских территориях

Вчера в Российском государ-
ственном гуманитарном уни-
верситете состоялась встре-
ча с полковником Службы 
внешней разведки России 
в отставке Андреем Безруко-
вым (на фото). 

В зале ученого совета РГГУ — 
студенты и преподавате-
ли университета. 
Участники собра-
лись, чтобы обсу-
дить «Будущее Рос-
сии и мира». 
Андрей Безруков 
рассказал ребятам, 
что сейчас проис-
ходит в мире и ка-
кую роль в этой си-
туации играет наша страна.
— Сегодня мы находимся на 
пороге нового мира: проис-
ходит фундаментальный 
сдвиг от старого к новому, — 
отметил Андрей Безруков. — 
Последний раз это происхо-
дило сто лет назад. Две миро-
вые войны, тотальный эконо-

мический кризис и полное 
изменение устройства ми-
ра — и все это за 30 лет. По-
верьте: через 20 лет вы не уз-
наете страну, в которой живе-
те сейчас.
По его словам, мировая эко-
номика долгое время работа-
ла на США. В Америке сидели 
руководители, а все производ-

ство было в Китае, 
где дешевле.
— И тогда евро-
пейские страны 
вывезли большин-
ство тяжелых про-
изводств на Вос-
ток. Это было их 
ключевой ошиб-
кой, — подчеркнул 

Безруков. — Средний класс 
уехал, остались богатые и бед-
ные. Общество сильно разде-
лилось. Поэтому власти ищут 
разные темы для его консоли-
дации: наличие экологиче-
ских проблем или общего вра-
га. Сейчас в его роли выступа-
ет Россия.

А на Востоке, по словам Безру-
кова, ситуация складывается 
ровно наоборот: общество то-
же меняется, но оно стремит-
ся к созданию вокруг себя луч-
ших условий.
— Россия к таким глобальным 
перестройкам мира готова го-
раздо лучше многих стран. Не 
только потому, что у нас одна 
из самых сильных армий, но 
и потому, что мы очень само-
достаточны. Мы способны 
обеспечить себя продуктами 
и энергией, а также поддер-
живать экономику за счет 
продажи их за рубеж, — рас-
сказал Андрей.
Он также отметил, что Россия 
будет счастливо жить, если 
внутри ее общества будет ста-
бильность. 
— Нам надо создать в нашей 
стране тихую гавань и оплот 
здравого смысла, — подчер-
кнул Безруков. — Тогда все 
у нас будет хорошо.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Артисты Москонцерта за не-
сколько месяцев этого года 
выезжали в зону специаль-
ной военной операции семь 
раз. Об этом вчера рассказа-
ли в столичном Департамен-
те культуры.

Культбригада под руковод-
ством гендиректора Москон-
церта Ильи Бачурина высту-
пила перед ранеными в госпи-
талях, поддержала солдат на 
линии боевого соприкоснове-
ния, а также провела концер-
ты для семей мобилизован-
ных и беженцев в пунктах вре-
менного размещения.
— Культбригада всегда пред-
лагает культурные програм-
мы только очень серьезного 
уровня — это наш главный 
принцип, — подчеркнул Илья 
Бачурин. — В новые регионы 
едут лучшие артисты.
В феврале культбригада, в со-
став которой традиционно 
входят вокалисты, гусляры, 
скрипачи, мастера художе-

ственного слова и актеры 
драмтеатра, трижды побыва-
ла в Донецкой и Луганской на-
родных республиках, Запо-
рожской и Херсонской обла-
стях. Алекс Новиков, Ирина 
Суханова, Сергей Борзов, Та-
тьяна Сорокина, Александр 
Усков, Виктория Носовская, 
Ольга Кузнецова, Дмитрий 
Бобров, Юрий Нугманов 
и другие артисты выступили 
с программами «Вам, герои!», 
«России верные солдаты», «За-
щитникам Отечества посвя-
щается», «Гордится вами Рос-
сия!». Концерты приурочили 
к празднованию Дня защит-
ника Отечества и Междуна-
родного женского дня. К сло-
ву, в составе культбригады 
всегда много девушек.
— В самом начале мы не зна-
ли, как воспримут артистов, 
в каких условиях будут прохо-
дить выступления, поэтому 
сомневались в необходимости 
брать с собой девушек, — при-
знался Бачурин. — Но уже тог-

да с нами вызвались ехать со-
листка Ирина Суханова и ве-
дущая концертов Екатерина 
Берлускони. Мы включили их 
в состав культбригады и не по-
жалели. Участие женщин вос-
принимается положительно 
и бойцами, и нашими подо-
печными детишками, кото-
рых мы регулярно навещаем.
Во время выступлений даже 
в полевых условиях девушки 
всегда поддерживают сцени-
ческие образы. Исполняют 
для бойцов не только оперные 
арии, но и патриотические, 
народные песни.
Культбригада Москонцерта 
выезжает в зону специальной 
военной операции с марта 
2022 года. С тех пор артисты 
провели на новых территори-
ях 600 концертов и останав-
ливаться не намерены.
— Артисты должны находить-
ся там, где они нужны, — уве-
рен Илья Бачурин.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edut@vm.ru

новости спецоперации

Бойцы не дали противнику прорваться 
в соседнюю область 
За минувшие сутки на купянском направлении российские 
военнослужащие нанесли поражение живой силе и тех-
нике ВСУ в районе Синьковки Харьковской области и от-
разили контратаку противника в районе населенного пун-
кта Терны Донецкой Народной Республики. Об этом рас-
сказали в Министерстве обороны России. 
— Сорвана попытка ВСУ осуществить прорыв на пригра-
ничную территорию Российской Федерации в Белгород-
ской и Курской областях. Потери противника составили 
до 250 военнослужащих, — рассказал официальный 
представитель Министерства обороны России генерал-
лейтенант Игорь Конашенков. 
■
Российские военнослужащие нанесли 
сокрушительные удары на правом берегу Днепра
Российские штурмовики атаковали подконтрольное ВСУ 
правобережье Днепра в Херсонской области. Об этом 
сообщил губернатор региона Владимир Сальдо.
— Объединенная штурмовая группа бойцов группировки 
войск «Днепр» минувшей ночью провела дерзкий рейд 
на правый берег реки. Морские пехотинцы, десантники 
и добровольцы высадились с плавсредств у основания 
Антоновского моста, — рассказал Владимир Сальдо.
Губернатор подчеркнул, что благодаря внезапности про-
тивник не успел вовремя среагировать. В результате рос-
сийские военнослужащие успешно уничтожили несколь-
ко позиций противника, в том числе пункт управления 
беспилотными летательными аппаратами, станцию радио-
электронной борьбы (РЭБ). Под ударом также оказались 
вражеские пункты наблюдения, связи и временного со-
средоточения живой силы ВСУ. Губернатор добавил, 
что общие пoтери вооруженных украинских формирова-
ний составили до 30 человек. 
— Нашим бойцам удалось отойти на левый берег 
без безвозвратных потерь, —  отметил Владимир Сальдо.
Губернатор региона добавил, что российский десант вы-
садился на том же самом месте, где в 1944 году солдаты 
военачальника Василия Маргелова захватили первый 
плацдарм на правом берегу Днепра, который, по словам 
Владимира Сальдо, стал ключом к взлому фашистской 
обороны.
■
Предотвратили попытку прорыва националистов
Военнослужащие Росгвардии предотвратили попытку 
прорыва украинских националистов на территорию Бел-
городской области, об этом сообщили в ведомстве.
— В ночь с 11 на 12 марта противник общей численностью 
более 300 боевиков при поддержке бронетехники пред-
принял попытки прорыва через государственную границу 
в Белгородскую область, — рассказали в Росгвардии. — 
В результате умелых и профессиональных действий ар-
тиллерийских подразделений Росгвардии уничтожено 
30 боевиков и два минометных расчета.
■
Продолжим защищать атомную электростанцию
Россия считает посягательством на свой суверенитет лю-
бые резолюции и заявления с призывами к «возвраще-
нию» ЗАЭС Украине. Об этом говорится в заявлении 
Министерства иностранных дел РФ в связи с двухлетием 
возвращения ЗАЭС в российскую юрисдикцию. В МИД 
отметили, что Россия продолжит усиливать защиту 
Запорожской атомной электростанции и Энергодара 
от действий Киева и его западных кураторов. 
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Под объективом микроскопа, 
за которым сидит главный ре-
дактор Книги рекордов Рос-
сии Станислав Коненко, ле-
жит рисовое зерно длиной че-
тыре миллиметра. На нем вы-
сыхает лозунг, который 
с помощью тонкой кисти на-
писал столичный микроми-
ниатюрист, — «За Путина». 
Этот экспонат — одна из по-
следних работ Коненко, кото-
рую он сделал на площадке 
Международной выставки-
форума «Россия». 
— Я подумал, что в преддве-
рии выборов президента Рос-
сии это будет актуально, поэ-
тому решил поставить новый 
рекорд — написать самый ма-
ленький агитационный ло-
зунг в стране, — говорит он 
корреспонденту «ВМ». — Не-
сколько экземпляров этих ра-
бот сделал и мой отец Анато-
лий Коненко, который прие-
хал ко мне из Омска.
Это не единственная работа 
в коллекции Станислава, по-
священная президенту России 
Владимиру Путину. Несколь-
ко лет назад он масляными 
красками нарисовал самый 
маленький портрет главы го-
сударства. Его размер меньше 
десятикопеечной монеты — 
пять на пять миллиметров.
— Это маленькое художе-
ственное произведение — ко-
пия картины «Путин с щен-
ком» питерского художника 
Алексея Сергиенко, — расска-
зывает столичный «Левша» 
журналисту. 
В числе достижений Станис-
лава достаточно проектов па-
триотической направленно-
сти. Например, вместе со сво-
им отцом Анатолием Ивано-
вичем он сделал самую 
маленькую в стране книгу 
с гимном России.
— Эту работу мы приурочили 
к Дню Конституции Рос-
сии, — вспоминает он. — Ми-
ниатюрный фолиант разме-
ром 0,644 на 0,660 миллиме-
тра имеет золотую переплет-
ную крышку и отпечатан на 
бумаге, изготовленной по 
уникальной технологии. На 

шести из восьми страниц 
книги — текст официального 
государственного символа 
страны объемом 808 знаков. 
А на других — титульный 
лист и цветное изображение 
герба страны. 
Одна из самых из-
вестных работ 
главного редакто-
ра Книги рекордов 
России — это дей-
ствующий контра-
бас из косточки 
абрикоса, грецко-

го ореха, кости мамонта 
и металла высотой 22 милли-
метра.
— Эту работу я создавал более 
месяца. Чтобы претворить 
проект в жизнь, выезжал в фи-
лармонию, где изучал устрой-

ство этого музы-
кального инстру-
мента, — сообщает 
корреспонденту 
«ВМ» Станислав.  
Миниатюру он по-
дарил питерскому 
музыканту Билли 

Новику — мастеру игры на 
контрабасе, фортепиано, губ-
ной гармонике.
Модель бас-гитары популяр-
ной немецкой рок-группы 
размером 9,9 миллиметра — 
еще один известный проект 
Станислава Коненко, кото-
рый он реализовал вместе со 
своим отцом. Корпус гитары 
мастера микроминиатюрно-
го творчества сделали из бив-
ня мамонта, гриф изготовили 
из иглы кактуса, а струны — 
из золота. 

— Другие детали выполнили 
из дорогих металлов, — сооб-
щил Станислав. — По форме, 
цвету и аксессуарам музы-
кальный инструмент в точно-
сти соответствует оригиналу, 
который есть у солистов рок-
группы.
Не меньше удивления вызы-
вает миниатюрный экспонат 
Анатолия и Станислава — сте-
клянный аквариум с живыми 
рыбами объемом 10 миллили-
тров — это всего две чайные 
ложки. 
— Чтобы сделать такой аква-
риум, нам понадобилось око-
ло трех недель; самым слож-
ным оказался процесс изготов-
ления компрессора, — отмеча-
ет Коненко. — В миниатюрной 
емкости с песком, растениями 
и камнями мы разместили 
пять рыб вида данио-рерио 
размером не больше четырех 
миллиметров. 
Станислав не прекращает ста-
вить рекорды в микроминиа-
тюрном искусстве, интерес 
к которому в нем зародил отец.
— В отличие от меня такие 
произведения искусства он 
создает более 40 лет, поэтому 
могу с достоинством назвать 

его мастером, — говорит Ста-
нислав. — Среди его популяр-
ных работ — более 200 мини-
книг, в том числе издания про-
изведений Александра Пуш-
кина. Еще настоящая блоха, 
подкованная золотыми пла-
стинами, бусы и серьги на сре-
зе яблочного зернышка.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Ледяная трасса покоряется скоростью и мастерством
Впереди — огромная ледяная 
трасса. На старте — железный 
боб. Через несколько секунд 
в него запрыгнут четыре чело-
века, которые практически 
с бешеной скоро-
стью понесутся 
вперед. Машина 
спортсменов мо-
жет спокойно ле-
теть со скоростью 
около 140 киломе-
тров в час. И это не 
предел. За рулем боба и сидит 
Кирилл Голубев. Он — пилот 
экипажа. И во многом от это-
го молодого человека зависит, 
какой по счету финиширует 
его команда. 
— Прыгая в боб, управляешь 
им на автомате, пытаясь про-

считать, как быстрее проехать 
поворот — один, другой, тре-
тий, — рассказывает Кирилл.
Ему всего 21 год, а он уже 
в входит в число топовых боб-

слеистов страны. 
Кроме того, он са-
мый молодой 
спорт смен в сбор-
ной! Хотя в боб-
слей Кирилл при-
шел всего пару лет 
назад — до этого 

занимался футболом. Первый 
заезд он до сих пор вспомина-
ет с нервной улыбкой.
— Тогда, на тренировке, меня 
посадили в монобоб (боб для 
одного человека. — «ВМ»), — 
рассказывает Кирилл. — По-
казали, как работает руль, 

тормоз, и в прямом смысле 
слова толкнули в неизвест-
ность. Я ехал меньше 100 ки-
лометров в час по ледяной 
трассе и молился доехать до 
финиша живым, хотя такая 
скорость в нашем спорте — 
просто ничто.

А вот на спартакиаде до фини-
ша Кирилл уже доезжал с улыб-
кой. Смотря на табло после 
первого заезда, понимал — его 
команда может бороться за ме-
дали в этих серьезных спор-
тивных соревнованиях. 
И вот заключительный заезд. 
Главное — проехать чисто.
— На трех заключительных 
виражах слышу рев болель-
щиков и понимаю: мы долж-
ны быть в тройке, раз такая 
реакция. А уже доехав, вижу 
время нашего заезда и думаю: 
да! Опережение четвертого 
места у нас более чем уверен-
ное! — говорит Кирилл. — 
Мы — в числе лучших.
АЛИНА ЗИНИНА
edit@vm.ru

Родители вдохновили будущего изобретателя
По словам Андрея, изобрета-
тельское искусство стало ин-
тересно ему еще в детстве.
— Привычку разбираться 
и познавать привил мне отец. 
Он был радиолюбителем, соз-
давал разную технику. В на-
шей квартире даже был спе-
циальный шкаф с радиодета-
лями, — вспоминает изобре-
татель. — Помню, я мог 
часами смотреть, как отец ко-
пается в проводах и механиз-
мах. Думаю, что именно поэ-
тому мне и захотелось самому 
заняться изобретениями. 
Андрей окончил педагогиче-
ский институт и преподавал 
математику в школе. Потом 
понял, что ему стало тесно 
в тех рамках, в которых он ра-
ботал. Для себя он решил, что 
хочет и может создавать что-
то свое. 
— Сначала я занимался разра-
боткой бандажей по создан-
ному мной методу, который 
позволял получать на игло-
пробивных станках тонкое, 
но плотное полотно для согре-
вающих изделий. Однако по-
сле того, как уви-
дел, что моей маме 
не очень удобно 
ходить с имеющи-
мися поясами, 
я взялся за разра-
ботку новой техно-

логии, которой стал эластич-
но-трикотажный материал 
с шерстью, верблюда и запа-
тентовал ее,— делится Ан-
дрей Резвов.
Новая версия материала для 
бандажей позволила сделать 
изделия более комфортными 
в носке. Если старая модель 
пояса закреплялись на теле 

при помощи липу-
чек, то последняя 
версия получилась 
цельной и напоми-
нала трубу, ее мож-
но было надеть че-
рез голову.

Теперь изобретатель — автор 
и обладатель 35 патентов. 
В 2019 году он был занесен 
в Книгу рекордов России в но-
минации «Автор наибольше-
го количества патентов без 
соавторов в России». Боль-
шинство изобретений Ан-
дрея — медицинские, создан-
ные из эластичных трикотаж-
ных полотен, например, нако-
ленники, пояса, бандажи. 
Одно из самых полезных изде-
лий — антимикробный бинт. 
Он отличается от аналогич-
ных продуктов тем, что не 
пропитывается какой-либо 
жидкостью и к тому же состо-
ит из антимикробных нитей. 
Это позволяет бинту дольше 
сохранять свои целебные 
свойства. 
На данный момент эластич-
ные бинты и бандажи исполь-
зуются в лечебных и профи-
лактических целях. Также из-
делия активно носят спор-
тсмены.
Производство изделий распо-
ложилось на территории тех-
нопарка «Строгино». Это пер-
вый столичный технопарк, 
созданный для развития ма-
лого и среднего предприни-
мательства в области новых 
приборов, ИТ и медицины. 
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru

Изобретатель Андрей Резвов показывает свои 
зарегистрированные патенты. Фото 2019 года
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Резидент технопарка «Строгино» Андрей Резвов вошел в Книгу рекордов России как автор наибольшего количества 
патентов без соавторов в России. Их у изобретателя более тридцати. «ВМ» пообщалась с изобретателем.

На Всероссийской спартакиаде, ставшей для наших спортсменов аналогом зимних Олимпийских игр, 21-летний житель 
Новой Москвы бобслеист Кирилл Голубев (на фото) вместе со своим экипажем занял третье место. 

Диетическое мясо
заменим саранчой

Дегустацию организовала 
доктор и диетолог Марият Му-
хина, объясняя, что мясо на-
секомых помогает похудеть. 
Представлен широкий ассор-
тимент блюд. Здесь и саранча 
с лимонником, и пряные 
сверчки, и даже печенье из 
сверчковой муки. Марият 
протягивает мне тарелку с жа-
реными куколками тутового 
шелкопряда. Я побоялась 
взять и попробовать это блю-
до. Затем доктор 
берет другую та-
релку, на которой 
лежат пирожки 
с рисом и личинка-
ми. Беру один 
и надкусываю. 
Проще есть, когда 
ты не видишь, что ты кусаешь. 
На вкус не было ничего нео-
бычного. Будто бы ты ешь 
обычный пирожок с рисом.
—Действительно, если из на-
секомых сделать продукты, 
привычные для нас, то многие 
люди со временем привыкнут. 
Главное — понимать, зачем 
это надо, — дополняет Мари-
ят. — Например, это полезно, 
если человеку надо снижать 
вес, оздоровиться или изба-
виться от каких-то аутоим-
мунных заболеваний. 
Не так-то и страшно! Решаюсь 
попробовать жареных сверч-
ков. Беру азиатские палочки, 
накладываю пару штук в ста-
канчик и аккуратно захваты-
ваю сверчка за тельце. Засу-
нуть это в рот страшно, но ин-
тересно, поэтому пробую. На 
вкус достаточно интересно. 
Похоже на острые чипсы. 
Успокаивает, что я пробую это 
не одна. Рядом со мной певец 
Прохор Шаляпин. Он тоже ре-
шился прийти и отведать то, 
что, по мнению доктора Му-
хиной, в ближайшее время 
станет частью рациона мил-
лионов людей.
— В моих руках лягушачьи 
лапки. Пожалуй, это то, что 
пробовали многие, потому 
как это блюдо французской 
кухни. На вкус не примитивно 

и даже очень вкусно, — гово-
рит Прохор Шаляпин. Я счи-
таю, что в скором времени на-
секомых можно будет есть. 
Мне очень понравилось. 
Осталось только подобрать 
к ним хороший напиток.
По словам доктора Марият 
Мухиной, к таким блюдам 
подходит хорошее вино. 
— Сейчас во многих рестора-
нах есть устрицы, которые 
раньше не были популярны-

ми. До Петра Пер-
вого также не была 
популярна кар-
тошка, но мы на-
чали ее есть. Так, 
возможно, будет 
и с насекомыми, — 
отмечает Марият.

По ее словам, хоть в рестора-
нах и нельзя готовить такую 
пищу, но уже сейчас на мар-
кетплейсах можно найти ин-
гредиенты для приготовления 
этих блюд. 
— Мы не предлагаем заме-
нить питание на насекомых, 
а рекомендуем его как альтер-
нативное. Такой экзотикой 
можно лечить даже расстрой-
ства пищевого поведения, 
особенно булимические, — 
объяснила доктор Мухина.
Конечно, такое питание может 
быть действительно полез-
ным, но вряд ли в скором вре-
мени войдет в нашу привыч-
ную жизнь. Все-таки червяка-
ми и сверчками невозможно 
завлечь русского человека.
— В столице такая дегустация 
проходит впервые, но стоит 
сказать, что мы давно едим 
насекомых в виде добавки 
Е120. Ее можно заметить 
в разных розовых йогур-
тах,  — рассказывает Мухи-
на. — Также в России офици-
ально существуют препараты, 
в которых содержится сахар 
из насекомых, хоть его и полу-
чают путем химического про-
изводства, но он используется 
в медицине. Например, для 
имплантации органов.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Вчера в Москве состоялась дегустация 
насекомых и блюд, приготовленных из них. 
Корреспондент «ВМ» выясняла, зачем едят 
такие продукты, и сама попробовала на вкус 
опарышей, кузнечиков и пиццу из саранчи.

рекорды
В 2021 году экипаж рос-
сийского бобслеиста Ро-
стислава Гайтюкевича 
установил рекорд новой 
олимпийской трассы 
в Пекине в соревнова-
нии бобов-четверок. 
В первом заезде на те-
стовых состязаниях рос-
сияне разогнали свой 
боб за 4,89 секунды.
Канадка Халли Кларк 
в 19 лет стала самой мо-
лодой чемпионкой мира 
по скелетону (он с боб-
слеем входит в одну фе-
дерацию).

Двух матерей обвиняют 
в продаже своих детей 
Преображенский районный 
суд Москвы избрал меру пре-
сечения в отношении Зухры 
Мусалаевой и Анны Кулико-
вой. Их заключат под стражу 
до 16 апреля. В пресс-службе 
суда отметили, что дела соеди-
нены в одно производство с де-
лом москвички Юлии Логино-
вой. 17 октября прошлого года 
Следственный комитет возбу-
дил в ее отношении 
уголовное дело по 
статье о торговле 
людьми. Москвич-
ка ввела государ-
ственные органы 
в заблуждение, 
оформив подлож-
ные документы на некоторых 
детей. Правоохранители пола-
гают, что женщина могла 
брать детей в свою семью ра-
ди пособий: 12 из 15 детей 
Юлии — инвалиды.
— Есть такая процедура: ког-
да женщина рожает ребенка, 
то она имеет право отказаться 
от него. Есть еще суррогатное 
материнство, — отметила 
в разговоре с «ВМ» адвокат 
Ирина Калинина. — Но была 
проведена экспертиза ДНК, 
которая показала: большин-
ство детей Юлии неродные. 

По словам Ирины, дело про-
тив арестованных женщин, 
продавших своих детей, будет 
квалифицироваться по выс-
шей мере наказания.
— Им грозит часть 2 статьи 
127.1 УК РФ: от 3 до 10 лет ли-
шения свободы, — отметила 
адвокат. — Они совершили 
преступление в рамках орга-
низованной группы.

Но в деле всплыва-
ет еще одна деталь: 
следователи уже 
установили, что по-
купать детей Юлии 
помогала еще од-
на многодетная 
мать — Наталья 

Патока, которая руководила 
в Чехове кризисным центром 
для женщин. Сейчас она тоже 
под арестом.
— Женщины обращались 
в центр в подавленном состоя-
нии, и там их «обрабатывали» 
и вынуждали отдать детей, 
возможно, за деньги. Так что 
тут еще и статья о мошенни-
честве, — добавила Ирина Ка-
линина. — По закону биоло-
гические родители могут вер-
нуть детей.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Вчера столичный суд арестовал еще двух 
обвиняемых по делу о торговле приемными 
детьми. «ВМ» узнала подробности.

топ-3

Необычные 
разработки

■ Андрей Резвов также 
создал быстрозамора-
живатель плазмы крови, 
необходимый для ее 
транспортировки.
■ Радиатор, который 
снимает тепло с любой 
поверхности.
■Платформу, позволя-
ющую людям создавать 
свои социальные сети.

13 марта. Российский певец Прохор Шаляпин 
и корреспондент «ВМ» Анастасия Старостина пробуют 
пиццу со сверчками. Фото: Наталья Шатохина

знай наших

ну и как вам?

кеды и бутсы

Мастера микроскопического творчества ставят рекорды

Аквариум на 10 граммов воды с живыми рыбками, действующий контрабас 22 миллиметра, портрет Владимира Путина размером с монету — 
все это работы московского микроминиатюриста Станислава Коненко. О них и других проектах он рассказал «ВМ». 

Январь 2023 года. Создатели микроминиатюр Станислав (слева) и Анатолий Коненко 
на Международной выставке-форуме «Россия»

Самый маленький агитационный лозунг в России, 
нарисованный на рисовом зернышке

картина 
маслом

громкое дело
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Советского и армянского 
механика Эдуарда Каза-
ряна считают основателем 
микроминиатюрного ис-
кусства. Среди его извест-
ных работ — караван вер-
блюдов в ушке иглы, фи-
гура саксофониста на по-
ловине макового зерна, 
лик Иисуса на крошках 
металла. По заказу Лувра 
он нарисовал копию кар-
тины Айвазовского «Де-
вятый вал», но сохнувшее 
на балконе рисовое зер-
нышко проглотил нале-
тевший голубь.
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И все-таки есть пророки 
в своем отечестве 

Какая недооценка, восклик-
нут одни? Имя этого прозаика 
известно и почитаемо, он 
главный редактор легендар-
ной «Роман-газеты», обозре-
ватель «Вечерней Москвы», 
осенен многими литератур-
ными премиями — из числа 
самых престижных в том чис-
ле. Все так, более того — он 
как никто иной неповторимо 
самобытен, а ценители интел-
лектуальной прозы любят его 
как искусного, тонкого лите-
ратора и философа, одна лишь 
тень которого загоняет в угол 
пошлость многих жизненных 
коллизий и потребность их 
препарирования тем паче. 
И определенной частью чита-
ющей публики к прозе Юрия 
Козлова всегда предъявляют-
ся особые требования: от него 
ждут очередных откровений-
открытий и метафорического 
закапывания «глазной слезы», 
позволяющей смотреть на 
мир вокруг без ощущения пе-
ска в зеницах. Все так! Но 
в том и дело: это действитель-
но писатель не «массовый», он 
далеко не для всех, и проза 
его — для круга думающих 
и способных смаковать про-
чтенное, возвращаться к нему 
и перечитывать, переосмыс-
лять и переоценивать. Так что 
выход двухтомника — безус-
ловное событие, но для про-
слойки интеллектуалов и тех, 
кто мечтал бы к ней прим-
кнуть. Впрочем, и тут нужна 
оговорка: при всем этом 
в данный двухтомник попали 
те романы, которые с наи-
большей степенью вероятно-
сти «зайдут» и массовому чи-
тателю тоже. 
В двухтомнике собраны луч-
шие и, что интересно, не из 
числа самых последних, про-
изведения Юрия Вильямови-
ча. А еще можно сказать луч-
шие и знаковые. Козлов всег-
да был современен и аналити-
чен, но тут идут рука об руку 
его романы, обращенные 
к нашему вчера, романы-по-
слевкусия и проза со взглядом 
в будущее, причем не только 
нашей страны, но и человече-
ской цивилизации в целом. 
«Реформатор», «Новый вор», 
«Слепой трамвай» и «Одино-
чество вещей» — четыре аб-
солютно разных произведе-
ния, не имеющие ни сквоз-
ных героев, ни общих сю-
жетных линий, но все же 
связанные друг с другом неу-
ловимо схожей стилистикой 
и темой, которую можно ус-
ловно обозначить как «чело-
век во времени» — прошлом 
и настоящем. Что-то из опи-
санного в этих романах уже 
произошло, причем с фанта-
стической точностью, что-то, 
возможно, не произойдет ни-
когда, но все описанное так 
или иначе имеет отношение 
к каждому из нас. Почему? 
Так это наш мир, мир вокруг 
нас, а мы — его атомы и ми-
кромиры. 
Стоп. «Уже произошло…»? Да, 
так. Но пророк ли Юрий Коз-
лов? Да и есть ли пророки 
в своем отечестве? Призна-
вать пророческую суть его 
произведений не хочется, по-
скольку возможность такого 
признания ставит под сомне-
ние саму физику и материаль-
ность нашего существования. 
Но и не задаться этим вопро-
сом невозможно, поскольку, 
читая романы Козлова, вы не 
раз ощутите «холодок узнава-

ния», что побежит по коже 
у любого увлеченного сюже-
том человека: он кивнет 
и подтвердит, что все описан-
ное — верно. Это касается 
и неких сцен, и описания ощу-
щений, что еще ценнее: проза 
Юрия Козлова в непошлом 
смысле атмосферна. И погру-
зиться в эту атмосферу — ра-
дость, счастье, но и в каком-то 
смысле испытание. 
Повторим: четыре голово-
кружительно острых по мыс-
лям и чувствам романа сю-
жетно не пересекаются, раз-
ве что главными действую-
щими лицами в этих романах 
всегда остаются люди или их 
образы, почему-либо при-
влекшие внимание писателя. 

Причем образы у Козлова 
всегда получаются сложносо-
чиненными, многослойны-
ми, и разбирать их, точно 
раздергивая по ниточкам, 
любопытно. Сложнее воспри-
нимать в его романах вре-
мя — тягучую, ленивую, но 
иногда и предельно быструю 
субстанцию, которая задает 
определенные параметры 
развития тем, кто живет вну-
три него, продолжая безжа-
лостно течь вперед. 
Притягательность романов 
Юрия Козлова заключена в их 
реалистичности. Даже все са-
мое фантастическое в них ка-
жется таковым; впрочем, так 
было не всегда: в момент по-
явления, например, романа 
«Реформатор» в начале 2000-х 
годов никто из людей в здра-
вом уме и адекватном созна-
нии не назвал бы это произве-
дение пророческим. Однако 
прошли годы — и пожалуй-
ста: все, что было предугадано 
в романе, начало сбываться. 
Миропорядок казался крепко 
сбитым, антиглобалистская 
революция — несбыточной, 
сила традиций — смыслоо-
бразующей. Итог же всем нам 
известен… Вспомним время 
«округ миллениума» и про-
чтем в романе: «Сейчас о кон-
це света в открытую пророчи-
ли со страниц газет, с экрана 
телевизора, но никого за это 
не помещали в спецпсихболь-
ницы. Главное же: свет упор-
но не кончался…» И не кон-
чился до сих пор, похоронен-
ный преждевременно. 
В этом романе вы найдете не 
одно, а целую россыпь откро-
вений, и иные прозвучат 

громче пощечин: «Вроде бы 
они все делают правильно, 
но конечным результатом их 
деятельности почему-то всег-
да оказываются… чудовища». 
В каком-то смысле эта фраза, 
вложенная в уста героя рома-
на Саввы, есть приговор са-
мим себе, но как не признать 
ее истинности? Читая или пе-
речитывая «Реформатора», вы 
поразитесь тому, как точно 
были предугаданы Юрием 
Козловым глобальные миро-
вые перемены, казавшиеся 
несбыточными двадцать лет 
назад, но уже давно ставшие 
неприятной явью. Значит, все 
же пророк? 
Или возьмем «Нового во-
ра» — произведение с назва-

нием-провокацией, щекочу-
щим нервы. «Ненавидеть Рос-
сию — старая исконно рус-
ская традиция. Высшая, но не 
последняя стадия этой нена-
висти — любовь. Правда, до 
нее поднимаются не мно-
гие…» — читаем мы в нем. 
А писался «Новый вор» 
в 2017–2019 годах, до того 
времени, в котором прозву-
чали дикие идеи про отмену 
русской культуры. Но вы ми-
гом узнаете и его, этого ново-
го вора, современного моло-
дого чинушу, изучившего 
«школу управления» на во-
жделенном Западе, который 
тащит на российскую почву 
свои «знания» и относится 
к разряду «умненьких» вы-
движенцев своего времени, 
ненавидящих, как точно под-
мечено в романе, все и всех — 
и Россию, и Запад, и «золотую 
курицу», и «дающую руку». 
И вообще «Новый вор» — ро-
ман особенный и один из са-
мых смелых романов послед-
него времени. 

Главный герой романа — сво-
его рода собирательный образ 
новой русской номенклату-
ры, без малого сорокалетний 
Перелесов с родословной, ка-
залось бы, не обеспечиваю-
щей ему козырное место в бо-
монде — была там и номен-
клатура старая, сталинская, 
и культурная прослойка в ли-
це папы-режиссера. И его 
жизнь сложилась бы иначе, но 
в жизни его матери, «наслед-
ственно» живущей в столице 
на Кутузовском проспекте, 
«повезло встретить» немца 
в годах, бизнесмена господи-
на Герхарда. За его плечами 
гитлерюгендское прошлое 
и служба в армии Паулюса, 
и к 1990-м он, еще крепкий 
орех, встречает маму главно-
го героя Перелесова и откры-
вает ему горизонты и пер-
спективы, будто волшебник. 
Герхард — моральный окку-
пант России, но перспективы 
завидны и ярки; и вот уже 
Перелесов, выученный так, 
как нужно западным друзьям, 
начинает подъем по карьер-
ной лестнице. Поручней там 
нет, но «иностранные друзья 
и партнеры» поддерживают 
его незримо, но крепко: он ну-
жен им...
Изнанка политической игры, 
страшная и простая до изжо-
ги, цинизм, растление всего 
того, что прежде было так 
дорого — будет не по себе. 
А главное, охватит чувство 
стыда: как же легко предавае-
мы оказались ценности на-
ших прадедов, с какой легко-
стью мы отдали их даже не за 
понюшку табака, а за один за-
пах от него... 
Заворожит и околдует многих 
и «Одиночество вещей» — ро-
ман, наполненный мистикой, 
но при этом реалистичный до-
нельзя. В процессе чтения вас 
умоет холодным душем и об-
сушит ветром не раз; понача-
лу позабавит сюжет (у одного 
человека трудятся ожившие 
«классики марксизма», что са-
мо по себе забавно, но тс-с-с, 
а то неинтересно будет, если 
не читали), а потом — все та 
же узнаваемость того, чего 
вы, возможно, и не видели, 
что сочинено, а кажется суще-
ствующим. 
Особая «фишка» двухтомни-
ка — роман «Слепой трам-
вай», одно из самых удиви-
тельных, загадочных и, как ни 
удивительно это определе-
ние, нежных творений Юрия 
Козлова. (Кстати, он опубли-
кован в журнале «Наш совре-
менник» № 12, 2023 — № 1, 
2024.) Если честно — это к то-
му же один из самых легких 
для чтения романов автора. 
Сверхспособность героини 
(обойдемся без спойлеров) — 
не ее заслуга, но иногда ее 
кара. И смертное создание 
природы — человек — наде-

лен теми свойства-
ми и качествами, 
глубины которых 
мы не знаем, а по-
тому не можем 
и судить о них. По-
стижение же сути 
человеческой при-
роды и концепции 
чуда будет держать 
вас в напряжении 
до последней стра-
ницы, а финал 
вызовет счастли-
вую и изумлен-

ную улыбку и констатацию: 
ничего-то мы о себе не пони-
маем… Ни о себе, ни о чуде-
сах, ни о Божьем промысле. 
Может быть, поймем — в од-
ном из следующих романов? 
Да, читать Юрия Козлова в це-
лом непросто. Он и правда 
глубокий философ, тонкий, со 
своей узнаваемой стилисти-
кой и особой вязью языка ли-
тератор. Он пишет о том, что 
открыл для себя сам, и прохо-
дит путь постижения откры-
той им истины вместе с чита-
телем. Но не стоит рассчиты-
вать на то, что скорым на «рас-
праву» со своими героями 
писателем будут даны ответы 
на все поставленные вопросы: 
нет-нет, о нашем спокойном 
сне он не заботится, вас ждут 
и переживания, и размышле-
ния, и внутреннее согласие со 
сказанным, и сопротивление 
ему… Но главное — вы оста-
нетесь по прочтении с послев-
кусием, которое бывает толь-
ко от очень хорошей литера-
туры.

2019 год, Москва. Юрий Козлов на вручении ему Премии им. Н. С. Лескова «Очарованный странник» 

новости

«Распутинцы» 
ждут наград 
Завтра, 15 марта, в день 
рождения Валентина 
Распутина, будет объяв-
лен список лауреатов 
премии, носящей его 
имя. В «короткий спи-
сок» премии вошли Ан-
дрей Антипин, Светлана 
Бурдинская, Альберт Гу-
рулев, Ирина Дмитриев-
ская, Максим Замшев, 
Нина Коледнева, Сергей 
Мурашев, Владимир 
Максимов, Вячеслав Со-
фронов и Елена Чубенко. 
Из десяти финалистов 
члены жюри выберут 
трех. Ждем с нетер-
пением! 
■
Ждем тебя, Алиса!
Экранизация повести 
Кира Булычева «Сто лет 
тому вперед» выйдет 
18 апреля. Постановщи-
ком выступил режиссер 
«Ники» и «Льда-2» Алек-
сандр Андрющенко. 
Приключения Алисы Се-
лезневой и Коли Гераси-
мова, их противостояние 
космическим пиратам 
и борьба за нормальный 
ход времени увлекут 
не только подростков, 
но и взрослых, выросших 
на романах великого 
фантаста Булычева. 
■
За «Авиатора» 
взялись
Егор Кончаловский при-
ступил к съемкам карти-
ны «Авиатор» по роману 
Евгения Водолазкина. 
Иннокентий Платонов, 
замороженный в сере-
дине 1920-х в ходе экс-
перимента, спустя век 
наконец просыпается. 
Ему нужно приспосо-
биться к новому для не-
го миру, а также вспом-
нить собственное про-
шлое. Что важно: сцена-
рий отличается 
от романа, на чем насто-
ял автор первоисточни-
ка, ведь, по словам Во-
долазкина, «литература 
и кино — это разные 
стихии». В каст проекта 
попали Константин Ха-
бенский, Александр 
Горбатов, Евгений 
 Стычкин. 

Эта проза 
оставляет 
послевкусие, как 
истинно хорошая 
литература

Не замахнуться ли 
на брата Шекспира 

В России продолжаются жаркие дис-
куссии вокруг новой экранизации ро-
мана Михаила Булгакова «Мастер 
и Маргарита»: одни считают, что ре-
жиссеру Локшину удалось перевести 
на киноязык атмосферу книги, другие 
обвиняют авторов в искажении смыс-
ла романа. Тем временем фильм за-
работал в прокате уже больше мил-
лиарда рублей. А одной из весенних 

премьер кинопроката станет «Онегин» — экранизация 
романа Александра Пушкина, трейлер которой собрал 
множество спорных комментариев... 
Экранизации — это интересный жанр с точки зрения ки-
нобизнеса. Продюсеры таких проектов рассчитывают на 
фанбазу оригинального произведения, которая принесет 
хорошие стартовые сборы, а что будет дальше — зависит 
от качества контента и сарафанного радио. Но авторам 
экранизаций в любом случае стоит приготовиться к кри-
тике. А после «Мастера...» договорились уже до того, что 
экранизировать литературные произ-
ведения вообще «никак не можно»! 
Почему же мы так спорим об этом? 
Начнем с очевидного. Во-первых, не-
которые произведения содержат глу-
бокие и сложные сюжеты, внутренние 
монологи персонажей, размышления, 
психологические переживания или 
другие элементы, которые трудно рас-
сказать киноязыком без потери изна-
чального смысла или его искажения. 
Во-вторых, истории в литературе мо-
гут быть довольно объемными, пото-
му, перенося их на экран, киноделам 
приходится сильно сокращать многие 
важные моменты для упаковки сюже-
та в отведенный хронометраж. Это может привести к по-
тере ключевых аспектов глубины оригинала. В-третьих, 
читатели имеют собственные представления о сюжете 
произведения. В голове каждого читателя уже «снято» их 
собственное идеальное кино. Экранизация, не соответ-
ствующая ожиданиям, обязательно проиграет тому, что 
сам себе «снял» зритель. И, безусловно, творческая 
 команда, работающая над экранизацией, воспринимает 
литературную историю по-своему и часто не так, как за-
думал автор. И уж тем более не так, как ее увидел зритель. 
Есть еще много других причин: бюджеты, квалификация 
творческой группы. Кино — искусство коллективное, в то 
время как книга напрямую взаимодействует со своим 
«зрителем», минуя посредников в лице творческой груп-
пы, кастинга, постпродакшена и других элементов кино-
процесса. А каждый, даже талантливый, посредник до-
бавляет в произведение свои смыслы, а значит, искажает 
оригинал. И все же я, скорее, «за». Экранизации могут 
понравиться зрителю, дать интересную трактовку, новый 
взгляд, но они никогда не сравнятся с тем идеальным про-
изведением, которое увидел зритель внутри своей фанта-
зии, читая литературный первоисточник. В целом я уве-
рен, что всегда важен баланс. Баланс между верностью 
оригиналу и адаптацией к формату кино или сериала, 
между уважением к ожиданиям поклонников и собствен-
ным творческим взглядом создателя экранизации. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЕГ 
МАСТИЧ 
КРЕАТИВНЫЙ 
ПРОДЮСЕР 
ОНЛАЙН
КИНОТЕАТРА KION

мнение

До конца 2024 года в России откроется 140 так называемых модельных библиотек: они представляют собой не просто некие «хранилища книг», а современные 
пространства, оборудованные по новым стандартам, где можно не только читать, но и проводить различные занятия и мероприятия. Переформатирование стало 
возможным благодаря национальному проекту «Культура». Надеемся, в этих библиотеках найдется место для книг, о которых мы сегодня расскажем. 
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Недавно в арт-
холдинге «Ме-
диарост» вышел 
двухтомник про-
зы Юрия Козло-
ва — одного 
из самых ярких, 
необычных 
и, очевидно, 
в полной мере 
все же недооце-
ненных совре-
менных писате-
лей. Да и фило-
софов... 

рецензия 

книжные новинки

Михаил Федоров
Воины Новороссии. 
Подвиги народных 
героев

Эта изданная в «Вече» книга 
является продолжением 
книги «Герои СВО. Символы 
российского мужества». 
Еегерои — это те люди, ко-
торые погибли, противостоя 
нацизму, и тем, кто борется 
с ним сейчас. Вы знаете эти 
имена — Александр Захар-
ченко , Ольга Качура, Ан-
дрей Панькин... А есть так-
жеимена, которые пока 
неизвестны широкому 
кругу читателей, но уже впи-
саны в историю страны зо-
лотыми буквами. Книга рас-
считана на широкий круг чи-
тателей, а особенно на тех, 
кому небезразлична судьба
Отечества и кто хочет 
посвятить свою жизнь его 
защите.

Ника Васкес 
Солософия. Наука 
о любви к себе 

Книга профессионального 
психолога Ники Васкес, вы-
шедшая в «АСТ», написана 
ненавязчиво и без ментор-
ства. Но цель она преследу-
ет колоссальную: она помо-
гает искоренять многочис-

ленные ложные представ-
ления о жизни. Как жить 
и быть счастливым по-
настоящему? Наверное, 
этоодин из тех вопросов, 
которым рано или поздно 
задается каждый человек. 
И нужно понимать, что сча-
стье и удовлетворенность 
зависят не от того, кторя-
домс вами, а от того, 
каквыотноситесь к себе. 
Солософия — это искусство 
чувствовать себя наполнен-
ным радостью человеком, 
наслаждаться жизнью 
дажев одиночестве, и кни-
гапомогает постичь эту 
науку и идти по жизни 
с юмором, вызовом и опти-
мизмом.

Наталья Сысойкина
Вкусные
рассказы

Эту писательницу, извест-
ную короткими житейскими 
рассказами, которые она пу-
бликует на своем Дзен-
канале, ценят очень многие.
И в первую очередь за то, 
что в каждой из рассказан-
ных ею историй так много 
тепла и добра. Самые обыч-
ные истории самых обычных 
людей завораживают, вол-
нуют, вызывают эмоции: по-
пробуйте — и не пожалеете. 

«Вкусные рассказы» — свет-
лый и добрый томик, издан-
ный «АСТ», и он просто обя-
зан поселиться на вашей 
книжной полке. 

Натали Кальнер
и Ольга Сагирова 
Это стресс, коллеги

В издательстве «Бомбора» 
вышла первая в России кни-
га, которая рассказывает 
о специфике рабочего 
стресса и объясняет читате-
лям, каким образом им мож-
но управлять. Статистика 
свидетельствует: самое 
большое число инфарктов 
и инсультов приходится 
наночь с воскресенья на по-
недельник. Понимая, с ка-
ким видом стресса вы обыч-
но сталкиваетесь, можно по-
строить траекторию его про-
филактики. 

Сегодня мы знакомим вас с недавно вышедшими новинками. А еще терпеливо ждем 
книг, которые, возможно, станут бестселлерами: это в том числе роман Яны Вагнер 
«Тоннель» (редакция Елены Шубиной), «Легкое дыхание» Алексея Олейникова («Аль-
пина. Проза») и «Как важно быть веселым» Евгения Ямбурга («Бослен»).

досье
Юрий Вильямович Козлов родился 23 июля 1953 года
в Великих Луках. Советский и российский писатель, про-
заик, редактор, автор более 30 книг, работающий в жанре 
«интеллектуального романа», философского и футуроло-
гического триллера. Главный редактор «Роман-газеты». 
Обладатель ряда литературных премий, лауреат премии 
«Традиция», премии Московского правительства, Малой 
литературной премии России «За честность и объектив-
ность в творчестве», Всероссийской премии им. Дельвига 
«Серебряный Дельвиг», Национальной литературной пре-
мия «Золотое перо Руси», Всероссийской литературной 
премии имени Бориса Корнилова и других. 
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точка Сегодня точку в номере ставит чемпионка России по фигурному катанию москвичка Аделия Петросян. Она стала спортсменкой 2023 года по версии читателей 
РИА Новости Спорт. 16-летняя фигуристка набрала 6792 голоса в номинации «Спортсменка года». Второе место заняла олимпийская чемпионка по спортивной 
гимнастике Виктория Листунова, набравшая 5929 голосов, третье — чемпионка Европы 2021 года по художественной гимнастике Лала Крамаренко — 2561 голос. 
Петросян также победила в номинации «Лучшая молодая спортсменка года», получив 2935 голосов. В прошлом месяце завершились соревнования фигуристок в рам-
ках II Всероссийской зимней Спартакиады сильнейших-2024. Их победительницей стала действующая чемпионка России 16-летняя ученица Этери Тутберидзе 
Аделия Петросян. И за две программы она получила от судей 252,97 балла.

Русский самовар 
для китайского чая
Вчера в культурном про-
странстве «Дома Нижего-
родской области в Москве» 
открылась выставка-форум 
«Нижний Новгород — центр 
Великого чайного пути». 
На мероприятии выступили 
специалисты по русско-ки-
тайским отношениям. 

В рамках форума в простран-
стве «Дом Нижегородской об-
ласти в Москве» также откры-
лась выставка самоваров 
«Русский самовар в истории 
чайного пути». Предметы для 
этой экспозиции предоставил 
коллекционер из города Горо-
дец Николай Поляков. 
Кроме того, на мероприятии 
встретились эксперты из раз-
ных областей русско-китай-
ских отношений. Они обсуди-
ли Нижний Новгород в кон-
тексте развития туристиче-
ского маршрута Великого 
чайного пути.
— Мы рады, что у нас получи-
лось организовать такого ро-
да мероприятие. Наше про-
странство «Дом Нижегород-
ской области в Москве» как 
раз было создано для того, 
чтобы объединять людей из 
разных сфер деятельности для 
многогранного сотрудниче-
ства, — говорит советник гу-
бернатора Нижегородской 
области, генеральный дирек-
тор НКО Фонда культурных 
проектов и сохранения исто-
рического наследия Нижего-
родской области «Бетанкур» 
Андрей Солонович. 
На форуме встретились исто-
рики, чиновники, руководи-
тели образовательных учреж-
дений и другие люди, при-
частные к культурно-эконо-
мическому взаимодействию 
России и Китая. 

— Нам удалось объединить 
людей. На моих глазах они 
приходили к каким-то догово-
ренностям и выражали наме-
рения к сотрудничеству, — до-
бавляет Солонович. 
Помимо делового общения, 
для гостей провели традици-
онную чайную церемонию, 
которая сопровождалась ме-
лодией в исполнении мастера 
игры на китайском музыкаль-
ном инструменте гуцине.
— Приятно осознавать, что 
наши фонд и площадка стали 
стартовым местом для многих 
интересных проектов, — рас-
сказывает советник губерна-
тора Нижегородской обла-
сти. — И не менее приятно 
получать слова благодарно-
сти от наших гостей. Здорово, 
что мероприятие получилось 
простым, элегантным и очень 
атмосферным. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Каждый пятый 
турист едет в отпуск 
за покупками.
И как вам?

ПЕТР ЩЕРБАЧЕНКО
ДОЦЕНТ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Если речь идет о заграничных 
покупках, такой тренд путе-
шествий отрицательно влия-
ет на экономику страны, 
а также доходы российских 
компаний. Весеннее время ча-
сто ассоциируется с обновле-
нием гардероба и приобрете-
нием вещей. Распродажи и се-
зонные скидки также стиму-
лируют интерес к шопингу 
в это время года, потому что 
наши модники использу-
ют путешествие для поездки 
на шопинг. Так устроен мир, 
мы быстро привыкаем к од-
ним товарам, брендам и долго 
привыкаем к другим. Но необ-
ходимо развивать российские 
марки, отечественных дизай-
неров и проводить для этого 
масштабные выставки и фо-
румы, чтобы потребители 
больше узнавали о них.

АННА ФАДЕЕВА
МЕНЕДЖЕР ПО ТУРИЗМУ

Туристический поток сейчас 
увеличивается, а российские 
туристы очень активны. 
В межсезонье выбирают шо-
пинг или экскурсионный тур, 
а пляжный отдых оставляют 

на пик сезона. Поэтому для ве-
сеннего отдыха это нормаль-
но. Как и раньше, наши тури-
сты летали за границу за по-
купками, теперь берут с собой 
знакомых. Это выгодно. На-
пример, если я захочу купить 
модную красивую футболку 
одного известного бренда 
в России, придется заплатить 
12–15 тысяч рублей, а в бути-
ке Турции это будет стоить 
около трех-пяти тысяч руб-
лей. Там можно совместить 
это с отдыхом на море.

ИРИНА КРОХМАЛЬ
СОЦИОЛОГ

С одной стороны, люди стали 
более осознанно расходовать 
деньги. Но ранее этот тренд 
выглядел по-другому. Я пом-
ню сама, как люди в девяно-
стые ездили в отпуск и возвра-
щались с огромными сумками 
вещей. Возможно, сейчас это 
снова стало выгодно. С другой 
стороны, это говорит о том, 
что каждый пятый турист — 
потребитель. Способствует 
такому методу и развитие 
служб доставки грузов. Мно-
гие магазины предлагают та-
кую услугу прямо в момент 
покупки товара.

По результатам опроса, проведенного сервисом по под-
бору авиабилетов и путевок, каждый пятый турист луч-
шим весенним отдыхом считает шопинг. При этом спа-
процедуры и пляж интересуют лишь 23 и 12 процентов 
респондентов соответственно.

вопрос дня

Подготовил МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Мымры покоряют 
мировой подиум

Неоднократно показанный в прошед-
шие праздники «Служебный роман» 
заставил взглянуть на такую вроде 
знакомую «мымру» Калугину новыми 
глазами. На самом деле одета Людми-
ла Прокофьевна, до ее преображения, 
очень модно и современно. Большие 
нелепые очки, прилизанная прическа, 
туфли без каблука и неизменная бурая 
кофта... Да Людмила Прокофьевна 

в исполнении прекрасной Алисы Фрейндлих — это про-
сто икона стиля! Актуального сегодня стиля гик-шик.
Стиль ботаников и интеллектуалов, которым по барабану, 
как они одеты: главное — чтобы удобно. Знания, компью-
теры, интеллектуальное общение, книги для привержен-
цев моды гик-шик первостепенны. А все эти ногтищи, гу-
бищи, ресницы веером — для девиц попроще. Так и долж-
но было произойти: в противовес слишком сильной заци-
кленности на собственной внешности должны были 
прийти те, для кого содержание важнее формы. На поди-
умы вышли сегодня десятки «мымр» от 
самых именитых дизайнеров.
Шагают они — словно инопланетянки, 
а может, «ботаники». Те самые, кото-
рые в школе считались гадкими утята-
ми. Над ними смеялись одноклассни-
ки, но в глубине души уважали, призна-
вая, что надо иметь стальной характер, 
чтобы делать уроки от и до, писать кон-
трольные на высший балл, поступить 
в престижный вуз. В итоге — получить 
высокооплачиваемую работу. Добить-
ся ее своим умом и усидчивостью.
Зародился «стиль интеллектуалов» 
еще в 1960-е годы в Америке. Именно 
тогда появились они — умники. Ру-
башка, застегнутая на все пуговицы, подтяжки, брюки 
с высокой талией, очки, волосы, торчащие дыбом, — тог-
да речь шла о мужском образе интеллектуала. В 1990-е на 
подиумы стали понемногу пролезать дамы в вязаных сви-
терах, юбках-карандаш и без каблуков. Появлялись они 
и в кино, но непременно потом из мужиковатого уродца 
вылуплялась прекрасная бабочка с ресницами-опахала-
ми и в ярком платье. Новая волна тренда гик-шик на по-
диумах возникла в 2016 году. Но сейчас эта мода стала 
по-настоящему актуальной. Конечно, далеко не все оде-
тые в водолазку с нелепым пиджаком и с квадратными 
очками на носу — «ботаники» высшей пробы. Кто-то бу-
дет изображать «мымру». Да, девочки в стиле гик-шик 
практически не красятся — им просто незачем улучшать 
себя. Ай-кью макияж не повысит, задачку решить не по-
может. Мир лихорадит — за четверть нового века произо-
шло так много событий! Когда я вспоминаю агрессивный 
гламур начала 2000-х — с мехами, наклеенными ресница-
ми и ногтищами, блестками и прочей «роскошью», то не 
могу поверить, что совсем недавно это казалось краси-
вым. Удобный «библиотечный стиль» сейчас кажется бо-
лее уместным. Но почему никогда не получается отыскать 
золотую середину между «мымрой» и «барби-герл»?

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

«Позывной «Пассажир»: кино о трагедии 
Донбасса, изменившей нашу жизнь
Сегодня в прокат вышла лен-
та режиссера Ильи Казанко-
ва «Позывной «Пассажир». 
Сценарий написан по книге 
Александра Проханова 
«Убийство городов». 

2015 год. Противостояние на 
Донбассе тогда еще локальное 
и не трогает многих жителей 
столицы, как и молодого писа-
теля Николая Рябинина (Ан-
тон Шагин). Просыпаясь с по-
хмельем, он с трудом вспоми-
нает события прошедшего ве-
чера — презентация новой 
книги о роскошной жизни на 
Патриарших прудах, алкоголь 
рекой, развязные девицы, из-
вивающиеся в танце в крас-
ных лучах прожекторов под 
хит Moscow never sleep. Обыч-
ный день мажора прерывает 
звонок родителей, и богемная 
жизнь вдруг меняется: брат, 
с которым он давно рассорил-
ся, без вести пропал на Дон-
бассе, и узнать о нем, кроме 
Николая, некому. 
Чужой в своих белых кедах 
и стильной кожаной куртке, 
он оказывается среди опол-
ченцев батальона «Авро-
ра» — здесь чеченцы, сербы, 
русские, казахи... Они защи-
щают тех, кто остался в не-
большой деревеньке и кого 
обстреливают ВСУ за то, что 
они просто хотят сохранить 
родной язык, культуру. Но 
есть и те, кто взял в руки ору-
жие только ради денег. Чест-
ность в изображении разных 
типов персонажей — досто-
инство кино, которое откро-
венно отражает непростое 
время, а не пытается лакиро-
вать действительность. 
Создатели фильма планиро-
вали провести съемки на 
Донбассе, но потом отказа-
лись от этой идеи — слишком 
высок риск. В итоге с помо-
щью военных реконструкто-
ров из клуба «Гарнизон-А» 
недалеко от подмосковного 
Павловского Посада построи-
ли необходимую декорацию. 
На полях выставили 17 до-
мов, создали дворы, улицы, 
завезли туда животных, что-
бы все выглядело аутентич-
но. Все сцены снимались точ-
но в хронологическом поряд-
ке — построенные декорации 
взрывали по-настоящему, 
дом за домом, как это и про-

исходило бы при обстрелах 
фугасными бомбами. В кар-
тине почти нет компьютер-
ной графики — только в эпи-
зодах с пролетами самолета, 
который бомбит деревню. 
Попав на Донбасс не по своей 
воле, Николай переоценивает 
собственную жизнь. Он встре-
чает людей, которые настоль-
ко отличаются от благополуч-
ных, но бездушных тусовщи-
ков светской Москвы, что по-
нимает, где искать настоящие 
чувства и любовь и на чьей 
стороне правда. 
— Это пер вый фильм, ко то-
рый точ но по ка зал, что про ис-
хо ди ло, как за рож да лось это 
все, — подчеркнул на пре-
мьерном показе военный 
журналист Александр Слад-
ков. — Очень важ ный фильм 
сей час. Всей стране он очень 
ну жен. Люди долж ны по ни-
мать на художественных об-
ра зах, что про ис хо дит, как че-
ло век ме ня ет ся. 
Приближает героев к зрите-
лям один художественный 
ход. На войне есть минуты от-
дыха, и под гармонь ополчен-
цы поют не песни военных 
лет, а современные — «Про-
ститься», «Тополиный пух», 
«Белые розы». Так режиссеру 

удалось избежать клише. Тем 
не менее преемственность по-
колений здесь — одна из важ-
нейших тем. Да, молодые лю-
ди слушают другую музыку, 
но они стали достойными на-
следниками поколения побе-
дителей. 
Линия связи прошлого, насто-
ящего и будущего одна из ос-
новных. Командир отряда Ку-
рок (Виталий Кищенко) про-
шел чеченскую войну, для по-
коления Рябинина первым 
испытанием стал Донбасс. 
Продолжить дело старших 
предстоит детям, и один из 
оставшихся в деревне мальчи-
шек — Митя (Алексей Ильин) 
по приказу командира учит 
наизусть пушкинского «Оне-
гина», потому что обещал, 
а слово нужно непременно 
сдержать. 
На специальном показе ново-
го фильма, который состоялся 
10 марта на выставке «Рос-
сия», присутствовал автор ро-
мана. Писатель высоко оце-
нил картину, вдохновленную 
его книгой.
— Это кино — про из ве де ние 
ис кус ства, в со зда нии ко то ро-
го участ во вали пре крас ные 
ак те ры и за ме ча тель ный ре-
жис сер, — поделился с «ВМ» 

впечатлениями после просмо-
тра Александр Проханов. — 
Этот фильм — о войне. Мы со-
зда вали и за мыш ля ли его как 
фильм — поле боя. И мы очень 
на де ем ся, что этот фильм по-
мо жет нам по бе дить.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

АЛЕКСАНДР ШАНТАЕВ
КУРАТОР МЕРОПРИЯТИЯ НИЖНИЙ 
НОВГОРОД  ЦЕНТР ВЕЛИКОГО 
ЧАЙНОГО ПУТИ

Мероприятие получилось яр-
ким. Мы успешно совместили 
и Городецкую выставку само-
варов, и выступления ученых, 
историков, представителей 
китайского бизнеса, туризма, 
образования и многих других. 
Из деталей тематической мо-
заики сложился цельный об-
раз Нижнего Новгорода 
как центра Великого чайного 
пути. Будем надеяться, 
что этот первый шаг сможет 
послужить последующему 
большему раскрытию тради-
ций гостеприимства и потен-
циала нашего региона.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АНТОН ШАГИН 
АКТЕР, ИСПОЛНИТЕЛЬ РОЛИ НИКОЛАЯ 
РЯБИНИНА 
Я счи таю, что мы одни из пер-
во про ход цев, за тро нув ших 
эту непро стую и жи во тре пе-
щу щую тему для того, чтобы 
по пы тать ся осмыс лить и по-
ка зать прав ду, ко то рая ка са-
ет ся огром но го ко ли че ства 
рус ских лю дей. Это фильм 
о че ло ве че ских от но ше ни ях. 
Он учит лю бить Ро дину, рус-
скую жен щину, ко то рая по-
лю би ла ге роя не по то му, 
что он ез дит на кру той ма-
шине или мно го за ра ба ты ва-
ет, а по то му, что он муж чина 
с нор маль ны ми че ло ве че ски-
ми ка че ства ми, за ко то рым 
мож но идти и с ко то рым мож-
но со зда вать се мью.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 3 

20 июля 2023 года. Актер Антон Шагин, сыгравший главного героя, молодого писателя Николая 
Рябинина, на съемках фильма «Позывной «Пассажир» режиссера Ильи Казанкова
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